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Начало года — традиционное время подведения итогов 
и обсуждения планов на будущее. Минувший год стал 
рекордным в истории КТК по объему отгрузки нефти — 
63,5 млн тонн. В 2024 году мы настроены перекрыть этот 
показатель, поскольку грузоотправителями заявлено 
к транспортировке 70 млн тонн, а выполненный в рам-
ках Программы устранения узких мест комплекс работ, 
как мы знаем, позволяет перекачивать подобные объемы 
с большим запасом.

Начинающийся год также отметят два знаковых события 
в производственной сфере: транспортировка 900-мил-
лионной тонны нефти и погрузка девятитысячного с на-
чала работы КТК танкера. При этом совершенствование 
и повышение надежности трубопроводной системы будет 
продолжено. Дан старт замене 400 км линейной части, 
на участках этого важного в аспекте надежности трубо-
проводной системы проекта уже работают люди и спец-
техника. В этом году начинается подготовка к плановой 
замене ВПУ-1 и ВПУ-2, новые устройства начнут грузить 
нефть на танкеры в 2026 году.

Реализация новых производственных задач предус-
матривает повышение внимания к вопросам охраны тру-
да, промышленной безопасности и охраны окружающей 
среды. Коллектив АО «КТК-Р» завершил 2023 год хоро-
шими показателями по данному направлению: 12 млн 
человеко-часов без несчастных случаев и 28 млн км об-
щего пробега автотранспорта без регистрируемых ДТП. 
В АО «КТК-К» эти показатели составили более 1,7 млн 
часов и 3,4 млн км соответственно. Традиционный для 
Консорциума День безопасности в этом году пройдет 
в Алматы, он в очередной раз станет не только площад-
кой для соревнований, но и местом общения, обмена 
положительным опытом в области развития Культуры 
безопасного производства. 

Проект «Сохраним природу родного края», отметив-
ший в минувшем году свое 10-летие и давший зеленый 
свет межрегиональной научно-практической конфе-
ренции «Сохранение природно-заповедного наследия 
и экологическая стратегия промышленных предприятий», 

на сегодняшний день вывел сайгаков в Казахстане и Кал-
мыкии, а также оленей в Ставропольском крае из зоны 
риска исчезновения. Такая же совместная с учеными ра-
бота ведется в Астраханской области в отношении вос-
становления популяции осетровых.

В рамках благотворительной деятельности КТК в ми-
нувшем году свыше 610 млн руб. в России и около 1,5 млрд 
тенге в Казахстане вложено в региональные и муници-
пальные медицину и инфраструктуру, культуру и спорт, 
транспорт и образование. С каждым годом фестиваль-кон-
курс «КТК — талантливым детям» собирает все большее 
количество участников и становится все более зрелищ-
ным мероприятием.

Планов на этот год у Консорциума много. Нефтепро-
вод, тем более межконтинентального, евразийского мас-
штаба, — весьма сложная система, в которой все процес-
сы взаимосвязаны. Реализация планов напрямую связана 
с высоким уровнем профессионализма, ответственности 
и качеством работы; рост производственного потенциа-
ла — с ростом прибыли, налогов, средств, выделяемых 
на благотворительность. В этом есть доля участия каж-
дого, кто работает в сплоченном многонациональном 
коллективе КТК. 

ГеНеРАльНый ДиРеКТОР
КАСПийСКОГО ТРУбОПРОВОДНОГО КОНСОРциУМА

Н.Н. ГорбаНь

Уважаемые коллеги, дорогие дрУзья!
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КТК: ИТОГИ 2023 ГОДА
В 2023 году на Морском терминале КТК отгружено  

63 473 894  тонны нефти,  
что является максимальным показателем за всю историю работы КТК. 

В 2023 году было отгружено 578  танкеров

888 076 899 тонн нефти поставлено  
через нефтепроводную систему Тенгиз — Новороссийск на мировые рынки 
в период с 2001 по 2023 год

с тат ис т ик а2 КОРПОРАТ ИВНОЕ ИЗ Д А НИЕ «П А НОРА М А К Т К »

месторождение 
им. Корчагина

месторождение 
им. Филановского

месторождение 
Кашаган

месторождение 
Карачаганак

месторождение
Тенгиз

В составе объема нефти, отгруженного в 2023 году: 

56 051 967  тонн нефти с территории Республики Казахстан, 
в том числе:
месторождение Тенгиз — 27 463 081 тонна; 

месторождение Карачаганак — 9 619 452 тонны;

месторождение Кашаган — 17 897 972 тонны.

7 421 927 тонн нефти поступило с территории  
Российской Федерации. 

Около 1 500 000 000  тенге  
составила в 2023 году общая сумма благотворительных 
программ и проектов КТК в Республике Казахстан 

Свыше 610 000 000  рублей составила в 2023 году  
общая сумма благотворительных программ и проектов КТК в Российской Федерации  
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Международные и локальные события с участиеМ ктк

КоротКо о важном

октябре 2023 года Каспий-
ский трубопроводный Кон-
сорциум успешно про-
шел внешний надзорный  

аудит Системы управления охра-
ной труда, промышленной безо-
пасностью и охраной окружающей 
среды (от, ПБ и ооС) на соответ-
ствие международным стандартам 
ISO 14001:2015 и ISO 45001:2018. 
аудит провел орган по серти-
фикации ао «Бюро веритас 
Сертификейшн русь». в период 

с 10 по 19 октября 2023 года ауди-
торы проинспектировали объекты 
ао «КтК-р» и ао «КтК-К» на тер-
ритории россии и Казахстана, про-
вели анализ задокументированной 
информации и взяли интервью 
у руководителей и специалистов.

По результатам надзорного ауди-
та 2023 года Консорциум в очеред-
ной раз подтвердил соответствие 
международным сертификатам 
ISO14001:2015 и ISO 45001:2018, ко-
торые действуют до июля 2025 года.

ктк успешно прошел аудит систеМы управления от, пб и оос

конференция «сохранение природно-заповедного наследия 
и экологическая стратегия проМышленных предприятий»,  
26–27 октября, ставрополь

первой межрегиональной 
 научно-практической конфе-
ренции, прошедшей в рамках 
эколого-просветительского 

проекта КтК «Сохраним природу род-
ного края», приняли участие пред-
ставители научно-образовательных, 

общественных организаций, промыш-
ленного комплекса, руководители ор-
ганов государственной власти, приро-
доохранных структур и организаций, 
учреждений по управлению особо ох-
раняемыми природными территориями 
из 20 регионов российской Федерации.

— Консорциум осознает высокую 
степень социальной ответственности 
и рассматривает свою деятельность 
в контексте целей устойчивого раз-
вития. Экологическая безопасность, 
охрана окружающей среды, рацио-
нальное природопользование, со-
хранение биоразнообразия входят 
в число приоритетных направлений 
деятельности КтК. Компания реали-
зует широкий спектр мероприятий, 
касающихся как обеспечения эколо-
гической и промышленной безопас-
ности производственных объектов 
Консорциума, так и благотворитель-
ных проектов и программ по сохра-
нению биоразнообразия в регионах 
присутствия КтК и экологического 
просвещения подрастающего поко-
ления, — отметил в своем докладе 
генеральный директор КтК нико-
лай Горбань. 
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4 JV forum, 8 ноября, АтырАу

аспийский Трубопроводный 
Консорциум выступил прини-
мающей стороной очередно-
го заседания Форума четырех 

крупных международных нефтяных 
компаний («Тенгизшевройл», «Норт 
Каспиан Оперейтинг Компани», «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.», 
КТК) по обмену лучшими практиками 
в области охраны труда, промышлен-
ной безопасности и охраны окружа-
ющей среды. Повестка ноябрьского 
заседания форума включала в се-
бя обсуждение таких вопросов, как 
ключевые показатели эффективности 
в области ОТ, ПБ и ООС, проактив-
ный подход к обес печению безопас-
ности дорожного движения, вопросы 
охраны окружающей среды, роль до-
полнительных проверочных листов 
(приложений к наряду-допуску) для 
обеспечения безопасного проведе-
ния работ на объектах и другие темы.

Докладчиками и участниками фо-
рума традиционно стали как руково-
дители и специалисты направления 
ОТ, ПБ и ООС, так и представители 
производственных блоков нефтедо-
бывающих и нефтетранспортной ком-
паний. Ряд докладов по повестке за-
седания сделали представители КТК.

В своем выступлении в рамках сес-
сии «Управление подрядными орга-
низациями в области ОТ, ПБ и ООС» 
менеджер по охране труда и промыш-
ленной безопасности КТК Елена Була-
това подчеркнула важность развития 
технологий проведения вводных ин-
структажей для исполнителей опас-
ных работ. Участвующие в процессе 
инженеры по охране труда для ин-
структируемых сотрудников должны 
в большей мере быть наставниками 
и консультантами, чем инспекторами 
и контролерами.

— Для КТК важно не только каче-
ственно отобрать подрядную орга-
низацию, но и повысить ответствен-
ность ее работников на всех уровнях 
в области охраны труда и промышлен-
ной безопасности. Это бюрократи-
чески непростой процесс, но мы над 

этим планомерно работаем, — отме-
тил в кулуарах заседания заместитель 
главного менеджера КТК по ОТ, ПБ 
и ООС по Российской Федерации 
Сергей Половков.

Ведущий инженер по охране тру-
да и промышленной безопасности 
КТК Константин Захаров в своем 
докладе подчеркнул, что Культура 
безопасного производства активно 
внедряется в подрядных организа-
циях, выполняющих работы по ос-
новной деятельности Консорциума. 
Эта практика уже прошла успешную 
апробацию на строительстве объек-
тов КТК в рамках Программы устра-
нения узких мест.

Следующее заседание Форума че-
тырех крупных международных не-
фтяных компаний состоится в II квар-
тале 2024 года.

ремия «Парыз» — одна из са-
мых престижных наград ре-
спублики Казахстан — вруча-
ется с 2008 года работающим 

в стране компаниям за вклад в повы-
шение благосостояния граждан, под-
держку социальных инициатив, заботу 
об окружающей среде и создание луч-
ших условий труда. 12 декабря 2023 года 
в торжественной церемонии награж-
дения победителей конкурса «Парыз» 
принял участие Президент республи-
ки Казахстан Касым-Жомарт токаев.

Золотая награда республиканского 
конкурса по социальной ответствен-
ности «Парыз» в номинации «Лучшее 
социально ответственное предприятие» 

в категории крупного предпринима-
тельства была присуждена акционер-
ному обществу «Каспийский трубо-
проводный Консорциум-К». Диплом 
I степени и золотую статуэтку «Па-
рыз» генеральному директору КтК 
николаю Горбаню вручила замести-
тель премьер-министра республики 
Казахстан тамара Дуйсенова.

— Динамичное развитие и финансо-
вые показатели позволяют Каспийскому 
трубопроводному Консорциуму после-
довательно реализовывать благотво-
рительные программы, направленные 
на поддержку медицины, культуры, об-
разования, экологии, а также на развитие 
инфраструктуры в Атырауской области. 
За период с 2001 по 2022 год компания 
направила на благотворительные про-
екты более 12 млрд тенге (свыше 28 млн 
долл. США). В настоящее время ежегод-
но на благотворительные проекты в ре-
спублике Казахстан Консорциум выде-
ляет порядка 1,38 млрд тенге (3 млн долл. 
США), — отметил в ответном слове гене-
ральный директор КтК николай Горбань.

нАГрАЖДение КтК ЗоЛотой Премией «ПАрыЗ», 12 ДеКАбря, АСтАнА
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очередном заседании Управ-
ляющего комитета по разви-
тию Культуры безопасного 
производства приняли уча-

стие представители руководства КТК, 
главы департаментов и структурных 
подразделений. В режиме телемо-
ста осуществлялась связь с регио-
нальными офисами КТК.

В рамках заседания были подве-
дены итоги работы Консорциума 

Заседание Комитета по раЗвитию Культуры беЗопасного 
проиЗводства, 1 деКабря, мосКва

встреча по эКологичесКой повестКе, 13 деКабря, новороссийсК

стреча по вопросам ох-
раны окружающей среды 
на прилегающих к Морско-
му терминалу КТК террито-

рии муниципального образования 
и акватории Черного моря была 
организована Каспийским Трубо-
проводным Консорциумом в ответ 
на запросы местных жителей в рам-
ках дальнейшего развития диало-
га, начатого ранее в ходе круглого 
стола «Экология города-порта», 
состоявшегося 26 апреля 2023 года.

Участниками встречи стали пред-
ставители городской администра-
ции, руководители и специалисты 
КТК, экологические активисты, 
местные жители, корреспонден-
ты СМИ. Обсуждались результаты 
контроля летучих органических 
соединений в атмосферном воз-
духе в районе акватории Морского 
терминала Консорциума, результа-
ты научных исследований водной 
среды у побережья полуострова 
Абрау и другие актуальные вопро-
сы экоповестки.

Директор Новороссийского учеб-
ного и научно-исследовательского 
морского биологического центра 
Кубанского государственного уни-
верситета, к. г.-м. н. Ирина Матасо-
ва представила результаты иссле-
дований экосистемы Черного моря 
в райо не акватории Морского тер-
минала КТК, проведенных в период 
с сентября 2021 года по март 2022 го-
да, и результаты производственно-
го экологического контроля мор-
ской воды за 2022–2023 годы. Было 
отмечено, что донная флора и фау-
на исследуемого района по своему 
качественному и количественному 
составу типична для исследуемых 
глубин и состава грунта, имеет ти-
пичные для соответствующих сезо-
нов характеристики. Загрязненность 
нефтепродуктами грунтов и донных 
отложений на участке исследований 
не превышает 50 мг/кг.

Руководитель научного направ-
ления азово-черноморского филиа-
ла ФГБНУ ВНИРО, к. б. н. Тимофей 
Барабашин ознакомил аудиторию 

с многолетней динамикой состоя-
ния загрязнения морской воды неф-
тепродуктами и состояния донных 
отложений шельфа северо-восточ-
ной части Черного моря, актуальны-
ми методиками выявления нефтяных 
загрязнений.

В своем выступлении менед-
жер по охране окружающей среды 
АО «КТК-Р», к. г. н. Арина Николае-
ва рассказала о ходе реализации 
плана мероприятий по сокращению 
атмосферных выбросов при наливе 
нефти на Морском терминале КТК, 
о результатах научно-исследователь-
ских разработок и реализуемых ме-
роприятиях, таких как сокращение 
режимов погрузки танкеров при не-
благоприятных погодных условиях 
и контроль загазованности танков 
наливаемых судов по меркаптану 
и сероводороду.

При выявлении нарушений по ре-
зультатам контроля загазованности 
танкеры к погрузке не допускаются. 
Также выявляются суда, при погруз-
ке которых фиксируется наибольшее 
количество жалоб от местного насе-
ления на неприятные запахи. В от-
ношении таких судов проводится 
дополнительный контроль атмос-
феры танков. 

В ходе встречи участники задали 
ряд вопросов, получив исчерпыва-
ющие ответы специалистов. Диалог 
прошел в позитивном ключе в рам-
ках транспарентной политики КТК 
в области охраны окружающей среды.

В
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беседе с журналистами ка-
захстанских и международ-
ных СМИ генеральный ди-
ректор КТК Николай Гор-

бань озвучил итоги работы компании 
в 2023 году и перспективы 2024 года, 
а также ряд других задач, связанных 
с актуальной деятельностью Кон-
сорциума. В 2023 году консолиди-
рованная выручка КТК составила 
2,3 млрд долл. США. Для АО «КТК-К» 
этот показатель равен 460 млн долл. 
США, или почти 210 млрд тенге. 

Устойчивые производственные 
показатели позволили Консорциу-
му регулярно исполнять финансовые 
обязательства перед акционерами 
КТК. Так, в 2023 году было выплаче-
но 1,34 млрд долл. США дивидендов. 

В 2023 году Консорциум впервые вы-
платил промежуточные дивиденды 
отдельно акционерам АО «КТК-К» 
в Республике Казахстан в размере 
93,5 млн долл. США.

В 2024 году КТК ожидают два зна-
ковых события: Консорциум пере-
шагнет рубеж 900 млн тонн, транс-
портированных по трубопроводной 
системе, и на Морском терминале 
под Новороссийском будет обра-
ботано 9 тыс. танкеров. Работа над 
совершенствованием и повышением 
надежности трубопроводной сис-
темы будет продолжена. Дан старт 
замене 400 км линейной части неф-
тепровода. Порядка 150 км из них 
приходится на Казахстан, где КТК 
также продолжит строить объекты 
внешнего энергоснабжения НПС. 
Эта работа уже выполнена на стан-
циях «Исатай» и «Курмангазы», те-
перь на очереди — «Тенгиз» и «Аты-
рау». В 2024 году компания начинает 
подготовку по замене двух вынос-
ных причальных устройств, чтобы 
новые ВПУ начали отгрузку нефти 
в 2026 году.

С осени 2023 года КТК стал при 
необходимости прибегать к практике 
погрузки с трех выносных причальных 
устройств одновременно — эту воз-
можность дало завершение в рамках 
Программы устранения узких мест 
строительства на МТ новой системы 
количества и качественных показа-
телей нефти (СИКН). Как показыва-
ет опыт, наибольшую потребность 
в отгрузке с трех ВПУ одновремен-
но Консорциум испытывает после 
штормов в ноябре, феврале и марте.

— За последние годы мы отмеча-
ем рост количества штормовых дней 
в году: в 2021 году простои по по-
годе составили 16 дней, в 2023-м — 
уже 27, — отметил генеральный ди-
ректор КТК Николай Горбань. — Со-
гласно статистическим данным, если 
до 2017 года в среднем штормовых 
дней было 60–75, то в прошлом го-
ду — 111. Все это требует от нас по-
иска оптимальных решений как при 
обеспечении интересов грузоотпра-
вителей, так и при выполнении тре-
бований промышленной безопасно-
сти при отгрузке на терминале. 

ПРеСС-КОНфеРеНцИя ГлАВы КТК, 16 яНВАРя, АСТАНА

В

в области ОТ, ПБ и ООС в 2023 го-
ду. Был, в частности, отмечен рост 
активности персонала в отноше-
нии заполнения карточек наблю-
дений, практически четырехкрат-
ный по сравнению с 2022 годом. 
Количество нарушений требований 
промышленной безопасности сни-
зилось в целом на 17%, в том числе 
на 20% уменьшилось количество 
нарушений в области использова-
ния средств индивидуальной защи-
ты (СИЗ) органов зрения. 

Одной из приоритетных тем по-
вестки заседания стало участие 
в развитии Культуры безопасно-
го производства руководителей 
и сотрудников подрядных органи-
заций КТК. Лидерами среди таких 
предприятий по уровню вовле-
ченности персонала были названы 
ООО «СТАРСТРОЙ» и ТОО «Заман 

Квантор». В 2023 году в КТК была 
создана совместная с подрядчика-
ми рабочая группа по разработке 
электронного наряда-допуска.

В числе результатов 2023 года 
были также отмечены внедрение 
системы поощрения сотрудников 
с учетом их проактивных показате-
лей в области ОТ, ПБ и ООС, а так-
же балльной системы оценки нару-
шений, подготовка нового проекта 
стандарта предприятия в области 
развития Культуры безопасного 
производства с учетом опыта вне-
дрения лидерских практик, фор-
мирование штатных должностей 
координаторов по Культуре безо-
пасного производства. 

На корпоративном интранет-пор-
тале создана страница «Культура 
безопасного производства», где 
каждый сотрудник предприятия 

может ознакомиться с протоколами 
заседаний региональных комитетов, 
новостями и аналитикой, справоч-
ными материалами по осуществле-
нию лидерских практик. Еще одним 
специализированным информацион-
ным ресурсом стал регулярно пуб-
ликуемый интерактивный «Вестник 
по Культуре безопасного произ-
водства», помимо мотивационной 
составляющей играющий роль ин-
струмента внедрения эргономиче-
ских улучшений в рабочие процес-
сы. Отдельное внимание в решени-
ях заседания уделялось разработке 
программного обеспечения для ре-
шения актуальных и перспективных 
задач направления.

Следующее заседание Управля-
ющего комитета по развитию Куль-
туры безопасного производства 
состоится в I квартале 2024 года.
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иколай Иванович, в ка-
ком режиме эксплуатации 
в настоящее время находят-
ся объекты ПУУМ на Мор-

ском терминале? 
Объекты ПУ УМ, которые были 
введены в эксплуатацию на Мор
ском терминале в 2023 году, 
в настоящее время полностью 
задействованы в технологиче
ском процессе погрузки танке
ров нефтью.

Потребовал ли ввод в эксплуата-
цию новых объектов ПУУМ изме-
нений в режиме работы Резервуар-
ного парка и Береговых сооруже-
ний Морского терминала, а также 

в количестве оперативного персо-
нала и подрядчиков? 
Технологические режимы рабо
ты Резервуарного парка не измени
лись. Изменение технологической 
схемы Береговых сооружений МТ 
после ввода трех новых узлов уче
та нефти вместо двух прежних по
требовало внесения кардиналь
ных изменений в логику системы 
управления БС. При эксплуатации 
старых СИКН узлы регулирования 
давления были расположены до уз
лов учета по потоку нефти. После 
перехода на новую схему УРД осу
ществляют регулировку расхода, при 
этом теперь они расположены после 
новых узлов учета по потоку нефти. 

Режим работы, как и численный со
став оперативного персонала на БС 
и персонала подрядчиков, осущест
вляющих сервисное обслуживание 
новых СИКН, остался без изменений. 

Были ли сложности с вводом в экс-
плуатацию объектов ПУУМ? Как ре-
шались эти вопросы?
Объекты ПУУМ на Береговых со
оружениях МТ сооружались и вводи
лись в эксплуатацию поэтапно. Воз
никающие на каждом этапе те или 
иные вопросы совместно рассмат
ривались и оперативно решались 
на еженедельных и внеочередных 
совещаниях, которые организовывал 
штаб строительства ПУУМ на МТ, 
специалистами самого штаба, Де
партамента эксплуатации, Департа
мента по проектам и проектированию.

Как работает новое оборудование, 
есть ли замечания?
После подключения новых СИКН 
к технологическим трубопрово
дам Береговых сооружений МТ было 
произведено заполнение нефтью тру
бопроводов новой площадки, вход
ных и выходных коллекторов, бло
ков измерительных линий, блоков 
измерения качества нефти, трубо
поршневой поверочной установки 
и дренажных емкостей с обвязкой. 
Затем новые СИКН в соответствии 

Н
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Автор
Дмитрий Константинов

ОТ НОВых 
ОБъеКТОВ —  
К НОВОМУ 
КачеСТВУ 
РаБОТы
ПроДолжаем начатую в Прошлом 
номере тему эКсПертной оценКи 
техничесКого состояния объеКтов 
Пуум, ввеДенных в эКсПлуатацию. 
о работе таКих объеКтов на морсКом 
терминале КтК рассКазывает 
главный инженер По эКсПлуатации 
и техничесКому обслуживанию 
ниКолай ПаньКов

с утвержденной программой пуско-
наладочных работ начали испыты-
вать на рабочей жидкости, при этом 
коммерческий учет отгружаемой 
на танкеры нефти велся по старым 
СИКН. Все проблемные моменты, 
которые появлялись во время опыт-
но-промышленной эксплуатации, 
оперативно решались с привле-
чением специалистов поставщика 
новых СИКН и специалистов шта-
ба ПУУМ, Департамента эксплуа-
тации, Департамента по проектам 
и проектированию. 

После завершения этапа так на-
зываемой обкатки и ввода систем 
измерения в промышленную экс-
плуатацию был выполнен оконча-
тельный перевод коммерческого 
учета на новые СИКН. С момента 
включения в работу СИКН А570, 
А580, А590 и до настоящего вре-
мени замечаний по работе нового 
оборудования и отклонений мет-
рологических параметров выявле-
но не было. 

Потребовалось ли менять на Мор-
ском терминале требования ОТ, 
ПБ и ООС, объектовый режим, ин-
структажи и другие сопутствующие 
процедуры?
При вводе новых объектов в эксплуа-
тацию всегда требуется как разработ-
ка новых нормативных документов, 

инструкций, так и внесение измене-
ний в существующую эксплуатаци-
онную документацию. Заблаговре-
менно, примерно за полгода до пла-
нируемой даты ввода в эксплуатацию 
объектов ПУУМ, был подготовлен 
перечень документации для по-
этапного ввода СИКН МТ. Все под-
разделения и службы Департамента 
эксплуатации Морского терминала 
в установленные сроки разработа-
ли требуемые процедуры и офор-
мили всю необходимую эксплуата-
ционную документацию.

Вернулись ли Береговые сооруже-
ния в обычный, «доПУУМовский» 
режим работы? 
Правильнее сказать, что БС уже 
не вернутся в «доПУУМовский» 
режим, потому что у нас появилась 
площадка узлов учета нефти с но-
вейшим оборудованием, которое 
эксплуатируется с использованием 
современных систем управления 

и обработки информации. Если рань-
ше старые СИКН были загружены 
на 100%, то сейчас на БС у нас по-
явился резерв. Например, по двум 
новым СИКН мы можем вести учет 
отгружаемой нефти, а по третьему 
СИКН — выполнять плановые ра-
боты по техническому облужива-
нию. Ко всему оборудованию те-
перь есть свободный удобный до-
ступ как для осмотра и контроля 
параметров, так и для технического 
обслуживания. Оперативный пер-
сонал БС и специалисты сервисных 
служб теперь размещаются в но-
вом здании операторной, в кото-
ром предусмотрены просторные 
помещения с автоматизирован-
ными рабочими местами, комна-
той приема пищи, раздевалками, 
санитарно-бытовыми комнатами 
и производственными блоками, 
в которых разместилось оборудо-
вание, обеспечивающее беспере-
бойную работу новых СИКН. 

ДО НАСТОящЕгО ВрЕМЕНИ ЗАМЕчАНИй 
ПО рАБОТЕ НОВОгО ОБОрУДОВАНИя 
И ОТКлОНЕНИй МЕТрОлОгИчЕСКИх 

ПАрАМЕТрОВ ВыяВлЕНО НЕ БылО
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В 2023 году работы по реализуемой с 2019 года программе 
устранения узких мест (пуум) разВернулись В западном регионе 

на нпс‑4 — расположенной В стаВропольском крае четВертой 
по счету станции ктк‑р, где предусматриВается устройстВо 

частотно‑регулируемых преобразоВателей 

Четвертая высота

Автор 
паВел кретоВ

авершающая и при этом дожд-
ливая декада ноября (на мо-
мент визита на станцию кор-
респондентов «Панорамы 

КтК». — Прим. ред.) — не самое 
фотогеничное время для произ-
водственного объекта, на котором 
ведутся земляные работы, снуют 
самосвалы, крутит ковшом экска-
ватор, что-то постоянно разгружа-
ют, переносят и приваривают. Перед 
входом на КПП НПс-4 установлены 

специальные мойки с металлически-
ми поддонами, предназначенные 
для чистки обуви. К слову, отмы-
вать safety shoes приходится только 
после посещения стройплощадки. 
Буквально несколько шагов от вре-
менного ограждения площадки про-
изводства работ — и там, за здани-
ем магистральной насосной, уже 
ничто не напоминает о стройке, во-
круг только чистый асфальт и свеже-
окрашенные бордюры.

Для сопровождающего нас ве-
дущего специалиста по контролю 
качества строительства КтК Дени-
са еналиева это далеко не первая 
масштабная стройка в Консорциу-
ме. с многолетним стажем работы 
в ооо «старстроЙ» семь лет на-
зад он перешел в КтК, где в соста-
ве команды Проекта расширения 
контролировал ход строительства 
двух новых нефтеперекачивающих 
станций в Казахстане: НПс «Исатай» 

З
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и НПС «Курмангазы». Денис хорошо 
знает, как важно взаимопонимание 
между подразделениями строи
телей и специалистами Службы 
эксплуатации.

— Все вопросы, связанные с до
пуском и работой строительного 
подрядчика, решаются  оперативно 
с безоговорочным соблюдением тре
бований компании в области охраны 
труда, промышленной безопас ности 
и охраны окружающей среды, — от
мечает Денис Еналиев.

Работники подрядной органи
зации перед допуском на объект 
прошли ввод ный инструктаж, а так
же тестирование в системе «Олим
поксПредприятие» и после оформ
ления нарядовдопусков приступили 
к проведению работ. Сразу же набрав 
хороший темп, неделю за неделей 
они, опережая график, формиро
вали тот немаловажный временной 
резерв, который позволяет заказчи
ку «не думать о секундах свысока», 
считая дни до начала осенней рас
путицы и дождей, зимних холодов 
и снегопадов.

— Слаженная работа штаба строи
тельства ПУУМ, руководства стан
ции и подрядчика позволила с опе
режением графика установить пя
тую емкость системы сглаживания 
волн давления (ССВД) и подклю
чить ее к действующим трубопро
водам в октябре 2023го, — поясняет 
Денис Еналиев.

Номером ранее «Панорама КТК» 
писала о «стесненных условиях», 
ожидающих монтажников емкости 
ССВД на НПС4. Вместе с ведущим 
специалистом по контролю качества 
строительства мы подходим к этой 
12метровой закопанной емкости и по
нимаем, что здесь и правда теснова
то, причем во всех трех измерениях.

В метре слева возвышается край 
железобетонной отмостки четвер
той емкости ССВД, с одного торца 
подпирает свежезалитый бетоном 
прямоугольный колодец запорного 
шарового крана, с другого — «доми
ки», или так называемые блокбоксы 
частотных преобразователей отечест
венного производителя. Фактиче
ски над головой нависает кабель
ная эстакада. А ведь от строи телей 
не только требовалось вырыть здесь 
котлован, подвезти и опус тить в него 
стокубовую емкость, но и выполнить 
устройство шпунтового ограждения 
из свай, которое предотвращает 
разрушение стенок котлована при 
производстве в нем работ. По пе
риметру в грунт вбито 67 семиме
тровых трубчатых свай диаметром 
219 мм. Две из них продлены вверх, 
соединены швеллером и подпирают 
ту самую эстакаду.ДЕНиС ЕНАлиЕВ
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— Такого рода технические ре-
шения возникают непосредственно 
в процессе строительно-монтажных 
работ, — комментирует Денис Енали-
ев. — Разумеется, они всесторонне со-
гласовываются с проектным институ-
том, проектной группой КТК и служ-
бами эксплуатации. В итоге мы видим 
временную металлоконструкцию, 
усиливающую прочность кабельной 
эстакады и, соответственно, обеспе-
чивающую устойчивую работоспо-
собность инженерных систем НПС.

Наибольший комплекс работ 
в рамках ПУУМ на «четверке» свя-
зан с монтажом четырех блок-боксов 
ЧРП, общий вес которых составля-
ет почти 328 тонн. На этой площад-
ке корреспондентов «Панорамы 
КТК» встречает ведущий специа-
лист по конт рольно-измерительным 
приборам и автоматике, системам 
связи, интегрированным системам 
безопасности КТК Руслан Хаматшин.

— Сейчас объект практически 
готов и находится на стадии пу-
сконаладочных работ, — поясняет 
Руслан. — К началу зимы строите-
ли установили свайный фундамент, 

выполнили техническое подполье, 
залив монолитную железобетонную 
плиту, сварили балочную несущую 
конструкцию для блок-боксов, подве-
ли кабельную эстакаду. Затем от по-
ставщика оборудования поступили 
блок-боксы частотно-регулируемых 
преобразователей (ЧРП), по семь 
упаковок на каждый. Как видите, их 
уже собрали и можно войти внутрь.

Если пользоваться гостиничной 
терминологией, каждый из четырех 

«домиков» ЧРП оснащен на пять 
звезд. На момент визита специали-
сты подрядчика монтируют здесь 
системы вентиляции и кондицио-
нирования — по одной на каждый 
блок-бокс. Еще здесь есть индиви-
дуальная система пожарообнару-
жения с источником автономного 
резервного питания (UPS).

— Каждый такой UPS играет очень 
важную роль, — отмечает Руслан Хамат-
шин. — Представьте себе газовый котел 
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загородного дома. Если он не снабжен 
блоком резервного питания, то с каж-
дым отключением электричества нас 
ожидают перебои и с отоплением. 
То есть газ есть, а отопления нет, по-
тому что отключилась управляющая 
котлом автоматика. А вот если ко-
тел с UPS, то отопление не отклю-
чается. У нас примерно так же: бла-
годаря гарантированному питанию, 
а также его резервированию пере-
бои с энергосбережением на рабо-
ту части оборудования собственных 
нужд ЧРП не влияют.

До КТК Руслан Хаматшин прошел 
трудовую школу ПАО «Транснефть», 
где работал в службе эксплуатации, 
а затем строил объекты нефтепрово-
да Восточная Сибирь — Тихий океан. 
Там также применялись аналогичные 
частотно-регулируемые преобразо-
ватели. Такой опыт оказался весьма 
полезным на модернизируемых в рам-
ках ПУУМ НПС, и, конечно же, здесь 

пригодились навыки относительно 
недавней установки ЧРП на НПС-2. 
В свою очередь, вся эта информация 
будет обобщена и использована при 
реализации проектов на НПС-3 и НПС-5.

— До ПУУМ давление в трубо-
проводе регулировалось механи-
чески — заслонками УРД, — говорит 
Руслан Хаматшин. — Теперь давле-
нием управляют, изменяя частоту 
вращения электродвигателей ма-
гистральных насосов. Преимуществ 
от внедрения ЧРП немало: удобнее 
корректировать технологические 
режимы, станции запускаются мягче 
и быстрее после плановых остановок.

Нам разрешают заглянуть в рас-
пределительный шкаф ЧРП и сфото-
графировать увиденное: блоки транс-
форматоров, контроллеры, солидные 
резьбовые контакты, подвесные ме-
шочки с силикагелем для контроля 
оптимальной влажности воздуха.

Согласно графику, работы в рам-
ках ПУУМ на НПС-4, включая бла-
гоустройство территории, бу-
дут полностью закончены в июле 
2024 года. На момент подготовки 
к выходу статьи еще на двух стан-
циях — НПС-3 и НПС-5 — начаты 
работы по реализации проектов 
ПУУМ.  

РУСлАН ХАМАТшиН

СОглАСНО ПРОЕКТНОМУ гРАфиКУ, РАбОТы 
В РАМКАХ ПУУМ НА НПС‑4 бУДУТ ПОлНОСТью 

зАКОНЧЕНы В июлЕ 2024 гОДА

13№ 1 (4 4)  ф е в ра ль 2 0 2 4 П У У М ш а г за ш а гоМ



В КАНУН НОВОГОДНИХ ПРАЗДНИКОВ КОМПАНИЕЙ АО «КТК-Р» БЫЛ 
ДАН СТАРТ ПО РЕАЛИЗАЦИИ ОЧЕРЕДНОГО МАСШТАБНОГО ПРОЕКТА 

ПО ЗАМЕНЕ 400 КМ ЛИНЕЙНОЙ ЧАСТИ НЕФТЕПРОВОДА. В РАМКАХ 
ДАННОГО ПРОЕКТА НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ ПРЕДУСМОТРЕНА ЗАМЕНА ДВУХ 

УЧАСТКОВ ДЕЙСТВУЮЩЕГО МАГИСТРАЛЬНОГО НЕФТЕПРОВОДА ТЕНГИЗ — 
НОВОРОССИЙСК В АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ И В РЕСПУБЛИКЕ КАЛМЫКИЯ. 
ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ УЧАСТКОВ СОСТАВИТ ПОРЯДКА 25 КИЛОМЕТРОВ

Линейное обновЛение

Автор 
ПАВЕЛ КРЕТОВ

первый этап реализации про
граммы по итогам внутритруб
ной диагностики ЦТД «Диа
скан» были включены участ

ки нефтепровода протяженностью 
8 км на выходе нПС «Астраханская» 
и 17 м на входе в нПС «Комсомоль
ская». По результатам диагностики 
и проведенных ЦТД «Диаскан» рас
четов данные участки имеют высокую 
плотность дефектов, в связи с чем 
локальное устранение дефектов 
на них с использованием ремонтных 

конструкций (муфт) является 
неэффективным.

— Связан ли этот проект с Програм
мой устранения узких мест? — ком
ментирует начальник группы управ
ления проектом по реконструкции 
линейной части магистрального неф
тепровода Роман Харитонов. — Это 
нефтепровод, здесь все со всем свя
зано. если своевременно не решать 
вопросы с дефектами, то в какойто мо
мент придется на выше указанных 
участках снижать давление, а с ним 

и производительность трубопрово
да, а значит, нельзя будет в полной 
мере использовать тот задел по про
пускной способности, который дали 
Проект расширения и ПУУМ.

Для реализации проекта под ру
ководством Романа Харитонова был 
сформирован штат специалистов, 
имеющих опыт сооружения линейной 
части трубопроводов в различных ре
гионах страны. Многие участвовали 
в строительстве стальных артерий 
для крупнейшей нефтетранспортной 

В
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компании мира — ПАО «Транснефть». 
Тщательно был выбран и подряд-
чик — ООО «СФ СМУ-6». Эта компа-
ния уже имеет опыт сотрудничества 
с КТК — сейчас, к примеру, в рамках 
ПУУМ ведет монтаж оборудования 
ЧРП на НПС-4 Западного региона 
Консорциума.

— Последний раз КТК занимался 
заменой линейной части более деся-
ти лет назад, — рассказывает Роман 
Сергеевич. — Это было достаточно 
давно, и сейчас мы собираем акту-
альную аналитическую информацию 
по выработке подрядчика, создали 
новые формы договоров, отчетно-
сти — все это пригодится при про-
должении проекта на следующих 
участках.

В работе по замене участков неф-
тепровода на входе в НПС «Комсо-
мольская» задействованы 50 специ-
алистов и 35 единиц техники. Пять 
грузовых машин ежедневно достав-
ляют со склада в Астрахани трубную 

400
КМ
лиНейНОй ЧАСТи 

НеФТеПРОВОдА

В КАНУН НОВОгОдНих 

ПРАЗдНиКОВ дАН СТАРТ 

ПО РеАлиЗАции  

МАСшТАбНОгО ПРОеКТА  

ПО ЗАМеНе
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продукцию к месту проведения ра-
бот. В ближайшее время мобилизация 
дополнительных людских и техни-
ческих ресурсов будет продолжена 
в соответствии с графиком, в том чис-
ле для начала работ по замене участ-
ка на выходе НПС «Астраханская».

Поступающие для реализации 
проекта трубы произведены на рос-
сийских заводах по техническим тре-
бованиям, предъявляемым ведущим 
акционером КТК — ПАО «Транс-
нефть». Качество трубной продук-
ции проверяется как у изготовите-
ля, так и при поступлении на склад 
и далее — на участок строительства. 

Сварочные работы ведутся подряд-
чиком со средним темпом 16 стыков 
в день, что составляет порядка 192 м 
трубопровода. В ближайшее время 
планируется приступить к изоля-
ции сварных соединений на первом 
сегменте сваренного трубопровода, 
а затем и к укладке трубопровода 
в траншею.
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В траншею трубопровод плани-
руется укладывать отдельными сег-
ментами, что позволяет не созда-
вать проблем землепользователям 
и не преграждать пути миграции 
животных. Укладку облегчает мяг-

кий песчаный грунт. Если бы трасса 
проходила по мерзлоте или земле 
с твердыми включениями, все было 
бы сложнее и дольше. 

— Должен сказать, что условия 
на месте нынешнего строительства 

близки к идеальным, — отмечает на-
чальник группы управления проек-
том. — Не требуется буровзрывных 
работ, нет сильных морозов. Един-
ственное, что иногда влияет на темпы 
нашего продвижения, — это ветер. 

Процесс замены участков трубо-
провода контролируется Департа-
ментом эксплуатации КТК. В сере-
дине января с ходом работ на месте 
ознакомились начальник Управления 
эксплуатации (генеральный менеджер 

по эксплуатации) Алексей Дмитрюков 
и начальник регионального Управ-
ления эксплуатации (региональный 
менеджер) ЦР Константин Рыбак. 

—  В офисе Центрального реги-
она КТК в Астрахани открыт штаб 
строительства, — продолжает Ро-
ман Харитонов. — Мы постоянно 
взаимодействуем с Департаментом 
эксплуатации, наладили каналы свя-
зи для оперативного обмена всей 
текущей информацией, согласова-
ния зон выполнения работ и требо-
ваний к подрядчику. 

Важный этап замены линейной 
части в Калмыкии и Астраханской 
области намечен на октябрь 2024 го-
да во время плановой остановки 
магистрального нефтепровода для 
его технического обслуживания. 
В течение 72 часов к существую-
щему нефтепроводу будут подклю-
чены вновь построенные участки, 
что позволит приступить к демон-
тажу старого. 

3550
и ЕДиНиЦ ТЕХНиКисПЕЦиАлисТоВ
зАДЕйсТВоВАНы В РАбоТЕ 

По зАМЕНЕ УчАсТКоВ 

НЕфТЕПРоВоДА
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В РезеРВуаРном паРке моРского теРминала ктк заВеРшены 
Работы по очистке от донных отложений РезеРВуаРа РВспк-100000 (№2) 

для Выполнения планоВой полной диагностики

Чистота? Чисто… нефть

Автор 
Василий гоРкин,  

Ведущий инженеР-механик мт ао «ктк-Р»

чистка резервуара-стотысяч-
ника от парафиновых отло-
жений выполнялась по редко 
используемой в России тех-

нологии размыва динамической стру-
ей подогретой сырой нефти. Дан-
ная технология размыва донных 
отложений наиболее экологична, 
не изменяет качество нефти, отгру-
жаемой на танкер, и сводит к мини-
муму потери транспортируемого 
сырья. Продукт размыва возвраща-
ется в технологический трубопро-
вод Резервуарного парка и затем 
направляется на погрузку танкеров. 
аналогичная методика применяется 
для промывки танков нефтеналив-
ных судов, но редко используется 

на сухопутных объектах нефтепро-
водных компаний.

операция размыва и зачистки ре-
зервуара выполняется в три этапа. 
сначала проводится подготовка: 
за обвалованием и в каре резервуа-
ра устанавливается оборудование 
внешней системы размыва, а на пла-
вающей крыше РВсПК-100000 мон-
тируют и обвязывают трубопрово-
дами 30 поворотных размывающих 
головок. Эти устройства устанав-
ливаются на место извлеченных 
опорных стоек. Поворотные раз-
мывающие головки подключают 
к мобильной установке подачи неф-
ти, работающей в каре резервуара 
и служащей также для подогрева 

углеводородного сырья и откачки 
продуктов размыва.

Размыв донных отложений мо-
жет выполняться как заглубленной 
струей нефти (с положением крыши 
на плаву на уровне не более 2,5 м), 
так и более эффективным (и более 
сложным) методом падающей струи 
нефти в среде инертного газа, с по-
дачей азота от специальной стан-
ции и постоянным контролем низ-
кого содержания кислорода в под-
крышном пространстве резервуара 
для обеспечения условий взрыво-, 
пожаробезопасности.

Размытые парафиновые отло-
жения стекают по конусообраз-
ному днищу резервуара площадью 

О
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7 тыс. м2 в центральный зумпф (углуб
ление для сбора стоков), откуда насо
сом закачиваются в технологический 
трубопровод, ведущий из Резерву
арного парка на погрузку танкеров. 
Благодаря тому, что при данной тех
нологии очистки не используются 
вода или химически активные веще
ства, продукты размыва, добавляясь 
небольшим процентом к общему по
току, не снижают качественных ха
рактеристик товарной нефти.

На следующем этапе выполняют
ся полное опорожнение резервуара, 
вскрытие его люков и дегазация. Да
лее к работе по остаточной зачист
ке внутри резервуара приступают 
специалисты, оснащенные дыхатель
ными аппаратами. На финальном этапе 
полной доочистки применение таких 
средств индивидуальной защиты им 
уже не требуется. Затем в течение 
недели оборудование для размыва 
можно перебазировать на следую
щий резервуар и приступить к рабо
там уже на нем.

Обычно сроки очистки резервуа
ров РВСПК100000 составляют от двух 
до четырех месяцев и зависят от ко
личества и характеристик донных от
ложений. Благодаря данной техноло
гии отсутствует необходимость ути
лизации стоков, образующихся при 

очистке резервуара водой и химиче
ски активными веществами, что спо
собствует минимизации воздействия 
процесса на экологию. В настоящее 

время прошедший очистку от донных 
отложений резервуар РВСПК100000 
(№2) заполнен нефтью и эксплуати
руется в штатном режиме. 

30
ПОВОРОтНых РаЗмыВающих 

гОлОВОК

На ПлаВающей КРыше 

РВСПК-100000 мОНтиРуют 

и ОБВяЗыВают 

тРуБОПРОВОДами 

ОбОрудОвание внешней системы размыва дОнных ОтлОжений рвсПК

ПОдгОтОвКа К размыву. на Переднем Плане  —  

ПОвОрОтная размывающая гОлОвКа

ПОдКрышнОе ПрОстранствО 

зачищеннОгО резервуара
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Новый формат корпоративНого обучеНия успешНо прошел 
проверку четырьмя программами 2023 года

Курс — на Корпоративное 
обучение

Автор 
аНастасия белова,  

НачальНик службы развития персоНала ао «ктк-р»

ем отличается корпоративное 
обучение от стандартных кур-
сов, которые проводят учеб-
ные центры? Корпоративное 

обучение для предприятия являет-
ся не внешней, а внутренней разра-
боткой, которая учитывает задачи 
и специ фику деятельности компании, 
а также уровень знаний персонала.

— с 2023 года мы начали плавный 
переход на корпоративный формат 
обучения сотрудников компании, — 
говорит александра рабинович, на-
чальник отдела обучения и развития 
персонала КтК. — Менее чем за год 
были успешно разработаны четы-
ре курса по важным для коллег об-
ластям знаний: «Эксплуатация ре-
зервуаров и резервуарных парков. 
порядок проведения диагностики, 

обслуживания и ремонта резервуа-
ров», «повышение эффективности 
и надежности эксплуатации систем 
трубопроводного транспорта неф-
ти и нефтепродуктов», «безопасное 
управление оборудованием нефте-
проводной системы КтК для руко-
водителей» и «управление надеж-
ностью оборудования».

все эти курсы объединяет общая 
цель — они направлены на повы-
шение эффективности и надежно-
сти эксплуатации нефтепроводной 
системы. первые две обучающие 
программы были разработаны со-
вместно с рГу нефти и газа (ниу) 
имени и.М. Губкина по результатам 
аттестации. Данные программы ре-
ализуются в стенах университета, 
а в 2024 году также запланировано 

их проведение с участием препода-
вателей университета на базе аты-
рауского университета нефти и газа 
имени сафи утебаева.

программы были разработаны 
на основании внутренней норма-
тивной документации (внД) КтК 
и включают информацию по темам, 
которые важны сотрудникам ком-
пании для выполнения ежедневных 
задач, таких как эксплуатация и си-
стемы защиты резервуаров, методы 
обнаружения утечек и сокращения 
технологических потерь, расчет 
и оценка показателей надежности 
трубопроводов и другие.

большую практическую пользу для 
участников имели практикумы, про-
водимые в лабораториях рГу неф-
ти и газа (ниу) имени и.М. Губкина, 

Ч
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к примеру, по полному технологиче-
скому диагностированию резерву-
аров, оценке влияния различных 
технологических факторов на экс-
плуатационные режимы работы ма-
гистрального нефтепровода.

— Обратная связь по итогам об-
учения — самое важное для нас, — 
говорит Александра Рабинович. — 
Именно обратная связь помогает 
нам сделать программы лучше, вне-
сти в них необходимые корректи-
вы. Отдел обучения и развития тща-
тельно изучает отзывы, оставленные 
по итогам тренингов их участника-
ми на корпоративном портале. Если 
нужно, задаем уточняющие вопро-
сы и обсуждаем с преподавателями 
университета необходимые правки 
в программах.

На сегодняшний день (декабрь 
2023 года. — Прим. ред.) курс повы-
шения квалификации прошел 91 со-
трудник АО «КТК-Р» и АО «КТК-К». 
Одна из групп проходила обучение 
в офисе КТК-К в Атырау.

Для повышения уровня компетент-
ности руководства была разработана 
программа «Безопасное управление 
оборудованием нефтепроводной 
системы КТК для руководителей». 
Цель курса — ознакомить с принци-
пами безопасного дистанционного 
управления объектами и система-
ми нефтепровода Тенгиз — Ново-
российск. Одной из наиболее ин-
тересных частей программы стала 
отработка практических навыков 
управления системой обнаруже-
ния утечек (СОУ) и действий в ус-
ловиях внештатных ситуаций. Важ-
но, что программа была разработана 
и проводится внутренними тренера-
ми КТК и учитывает все особенности 

работы нефтепроводной системы 
нашей компании. 

В ноябре 2023 года в Московском 
офисе КТК состоялось корпоративное 
обучение «Управление надежностью 
оборудования», в котором приняли 
участие 12 человек из числа руководи-
телей и специалистов Департамента 
эксплуатации КТК. Обучение провела 
компания «СпецТек» — отечественный 
разработчик автоматизированной си-
стемы управления процессами тех-
нического обслуживания и ремонта 
(ТОиР) на основе собственного про-
граммного обеспечения. 

Эта программа имела особое зна-
чение, поскольку впервые позволила 
руководителям производственных 

ОБУчЕНИЕ ПРОВОДИлОСь В фОРМАТЕ 
ПяТИДНЕВНОгО КУРСА, С ТЕОРИЕй, 

ПРАКТИчЕСКИМИ зАДАНИяМИ, СЕССИяМИ 
ВОПРОСОВ И ОТВЕТОВ

Как участники корпо
ративного обучения 
«Управление надежно

стью оборудования», мы дей
ствительно были очень активной 
 аудиторией. Дискуссии возни
кали практически по всем темам 
программы. Особенно интере
совались методами определе
ния причин отказов, методиками 
определения критичности обо
рудования и критериями при
нятия решений 
при управле
нии рисками.

Денис Элькис, 
начальниК СлУжбы пОДДерж-
Ки эКСплУатациОннОй гОтОв-
нОСти аО «КтК-р»:
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Проведенное обучение 
по управлению произ-
водственными активами 

помогло руководителям средне-
го и высшего звена находить пра-
вильный логический баланс между 
затратами, производительностью 
и рисками. В результате обеспечи-
вается оптимизация принимаемых 
решений, учитываются резоны за-
интересованных сторон и контро-
лируется выполнение активами 
своих функций.

Полученные знания позволя-
ют оценить качество личной под-
готовки, уровень компетентности, 
повысить свою востребованность 
и стоимость на рынке труда. Также 
они помогают в процессе общения 
сформировать позитивный имидж 
у партнеров по бизнесу, обеспе-
чить психологическую комфорт-
ность подчиненного персонала 
и его мотивацию в рамках выполне-
ния современных требований рын-
ка труда.

Обучение позволило подвести 
нормативную базу, основанную 

на рекомендациях стандартов се-
рии ГОСТ Р 55.0.00 для выбора 
оптимальной стратегии управле-
ния отказами, основанную на том, 
что любую работу следует выпол-
нять, только если она техниче-
ски осуществима и эффективна, 
то есть уменьшает критичность от-
каза до допустимого уровня. Если 
подходящая и эффективная рабо-
та не может быть найдена, должны 
быть определены другие меры для 
снижения критичности отказа. Для 
отказов с экономическими послед-
ствиями работа должна быть эконо-
мически целесообразна.

Ведущаяся в настоящее время 
в КТК разработка барьеров, наце-
ленных на предотвращение рисков, 
после прослушанного курса по-
зволяет более концентрированно 
определить перечень этих ограни-
чений, как то: условий эксплуата-
ции активов и их технического со-
стояния, соблюдения технологии 
производства и регламентов об-
служивания, компетенции персо-
нала в области управления актива-
ми и других.

Дальнейшая производствен-
ная деятельность технических ру-
ководителей, основанная на по-
ложениях курса и знании феде-
ральных норм и правил, позволит 

в недалеком будущем от реактив-
ного обслуживания (по отказу) 
и обслуживания по плановым заме-
нам и восстановлению (ППР) пере-
йти к обслуживанию по текущему 
состоянию, где статус машин оце-
нивается во время эксплуатации 
оборудования с применением тех-
нологий мониторинга состояния. 
При этом остановки на ремонт пла-
нируются на основании текущего 
состояния машин, которое опреде-
ляется с помощью сложного вибро-
измерительного и другого диагно-
стического оборудования. 

В итоге это приведет к суще-
ственному снижению внеплано-
вых простоев, повышению надеж-
ности эксплуатируемого оборудо-
вания и снижению экономической 
составляющей обслуживания 
активов КТК.

Андрей ИльИных, 
начальниК ОТДЕла эКСПлуаТа-
ции мЕханОТЕхнОлОГичЕСКО-
ГО ОбОРуДОВания (ГлаВный 
мЕханиК) аО «КТК-Р»:

Орга низа ци я т руд а22 КОРПОРАТ ИВНОЕ ИЗ Д А НИЕ «П А НОРА М А К Т К »

подразделений компании в широком 
составе взглянуть на производствен-
ные процессы с новой, комплексной 
точки зрения, что подтвердилось 
живым интересом участников к те-
ме и многочисленными дискуссиями 
в ходе обучения.

В связи с тем что КТК в своей дея-
тельности стремится к максимальной 
эффективности в обеспечении эксплу-
атационной надежности и безопас-
ности магистрального неф тепровода, 
проведенное обучение позволяет за-
ложить практический фундамент в име-
ющиеся планы внедрения и развития 
системного подхода к управлению 
активами и надежностью, основанно-
го на внимании к качеству процессов 

управления и использованию совре-
менных методологий анализа и оцен-
ки рисков и их последствий.

Обучение проводилось в фор-
мате пятидневного курса, с теорией, 
практическими заданиями, сессиями 
вопросов и ответов. Как отметил пре-
подаватель учебного центра, сотруд-
ники КТК — наиболее активная ауди-
тория, постоянно задающая вопро-
сы, имеющая богатый практический 
опыт и заинтересованная в форми-
ровании максимально эффективного 
процесса управления надежностью 
оборудования.

Программа обучения охватывала 
такие темы, как международные стан-
дарты в области ТОиР, обеспечения 

надежности оборудования, управле-
ния производственными активами 
предприятия; ключевые показате-
ли эффективности в системе ТОиР; 
технологии бережливого обслужи-
вания оборудования. Сочетание те-
ории и практики, оживленные дис-
куссии, подробный разбор и анализ 
кейсов позволили сделать обуче-
ние содержательным, полезным 
и результативным.

Как показал опыт 2023 года, курс 
на корпоративное обучение был вы-
бран верно, и уже в 2024 году плани-
руется разработка и реализация но-
вых курсов в корпоративном формате, 
которые помогут сотрудникам КТК 
совершенствовать свои знания. 
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Владимир ГриГорьеВич Бардаш — Ведущий инженер по контрольно-
измерительным приБорам и аВтоматике морскоГо терминала. 

почетный нефтяник, прораБотаВший В отрасли Более 25 лет, 
он сделал Важнейший и крупнейший произВодстВенный оБъект ктк 
предметом законной Гордости энерГетических ВедомстВ сразу дВух 

ГосударстВ. не один, конечно, а с коллеГами, но сделал

Человек дела
коллектиВ дэ мт

осква, июнь 1981 года. 23-лет-
ний владимир Бардаш выхо-
дит за порог ордена ленина 
и ордена октябрьской ре-

волюции авиационного институ-
та имени Серго орджоникидзе 

с дипломом инженера-электроме-
ханика. Профессия по тем временам 
престижная и востребованная: СССР 
занимает в мире ведущую позицию 
по объемам разработок и внедрения 
новых технологий, отечественная 

высшая школа инженерии высоко 
котируется.

Пройдя трудовой путь от слеса-
ря-сборщика радиоаппаратуры до на-
ладчика кИПиа на предприятиях 
приборостроения и спецавтоматики, 

М
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Владимир Григорьевич неоднократно 
награждался за отличное выполнение 
особо важных заданий и за трудовые 
успехи. В 1996 году он переходит 
в нефтегазовую отрасль: начинает 
работу на перевалочной нефтебазе 
«Шесхарис» ОАО «Черномортранс-
нефть», где в это время вводится 
в эксплуатацию новый причал — №3. 
Несколько позже Владимир Бардаш 
возглавляет службу ремонта участ-
ка контрольно-измерительных при-
боров и автоматики, компетентно 
и эффективно руководит работой 
мастеров по ремонту КИПиА при-
чальных сооружений, резервуарного 
парка и узлов учета нефти.

Южная Озереевка, 4 августа 
2003 года. Владимир Григорьевич 
переступает порог контрольно-про-
пускного пункта Морского терми-
нала Каспийского Трубопроводно-
го Консорциума, где проработает 
с того утра до дня сегодняшнего. 
Интересный момент: в 1960 году 
при государственной эксперти-
зе проекта нефтеперевалочного 
комплекса в Новороссийске бо-
лее перспективным считалось его 
строительство именно в Южной 
Озереевке, но затем была доказа-
на целесообразность размещения 
объектов у мыса Шесхарис как бо-
лее экономичное решение.

Вначале инженер, а затем веду-
щий инженер по КИПиА Владимир 
Бардаш принимает активное уча-
стие в техническом перевоору-
жении систем и оборудования 
в части КИПиА. Так, в 2011 го-
ду была проведена реконструк-
ция систем пожарообнаружения 
и пожаротушения большинства 
объектов РП и БС, что повлияло 
на надежность и безотказность 

работы всего Морского терми-
нала в целом.  

В ходе реализации Проекта рас-
ширения (2010–2018) Владимир Гри-
горьевич организовывает испытания, 
пусконаладку, разрабатывает и вне-
дряет мероприятия по повышению 
надежности и безотказности рабо-
ты оборудования КИПиА, участ вует 
в проверке исполнительной доку-
ментации, введении в эксплуата-
цию новых объектов на Морском 
терминале. Его профессионализм 
и результативность отмечены по-
четными грамотами КТК и админи-
страции Новороссийска.

2018 год. Завершен Проект рас-
ширения, впереди ПУУМ, и новую 
пятилетку в истории КТК знаменует 
новая философия управления техно-
логическими процессами. Владимир 
Григорьевич принимает активное 
участие в разработке и внедрении 
инновационных решений в данной 
области. Тогда же он начинает реа-
лизацию масштабной программы 
по реконструкции автоматических 
систем пожарообнаружения и по-
жаротушения Морского терминала, 
с выходом ее на новый технологи-
ческий высоконадежный уровень, 
с заменой импортного оборудова-
ния на продукцию отечественного 

ВлАдИМИР БАРдАШ ЗАРЕКОМЕНдОВАл 
СЕБя КАК СПЕцИАлИСТ, СПОСОБНый 

УСПЕШНО РЕШИТь ЗАдАЧУ фАКТИЧЕСКИ 
лЮБОГО УРОВНя СлОжНОСТИ
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производителя. В 2018 году работа 
Владимира Григорьевича отмечена 
Почетной грамотой Министерства 
энергетики Российской Федерации. 

В непростой для всех объектов 
и всего коллектива КТК период пан-
демии Владимир Бардаш предпри-
нимает технические и организаци-
онные меры, которые обеспечивают 
выполнение работ по плановому 
техническому обслуживанию и ре-
монту оборудования КИП в полном 

объеме. Это позволяет объектам 
МТ работать в штатном режиме 
без потерь мощности. В течение 
2021 года на Морском терминале 
Владимир Григорьевич организо-
вал и выполнил работы по техни-
ческой диагностике оборудова-
ния КИП и технических устройств 
с экспертизой промышленной без-
опасности (ЭПБ) по продлению 
сроков безопасной эксплуатации. 
В этот юбилейный для компании 
год он награжден памятной меда-
лью «25 лет Каспийскому Трубо-
проводному Консорциуму».

Морской терминал, 25 июля 
2023 года. Завершено строитель-
ство крупнейшего объекта ПУУМ, 
системы измерения количества и по-
казателей качества нефти. Плечом 
к плечу с виновниками торжества, 
чьими усилиями 18 линий новой 

СИКН построены и готовы к ра-
боте всего за два года, стоит 

и Владимир Григорьевич. А осе-
нью того же года он получает 

высшую отраслевую награ-
ду — звание «Почетный 

нефтяник».   

За годы, а точнее десятилетия, 
работы на Морском терминале 
КТК Владимир Бардаш зарекомен-
довал себя как специалист, спо-
собный успешно решить задачу 
фактически любого уровня слож-
ности. Опыт и профессионализм 
Владимира Григорьевича способ-
ствуют отлаженной работе Груп-
пы по контрольно-измерительным 
приборам и автоматике. Он служит 
примером молодым специалистам, 
пользуется заслуженным уважени-
ем в коллективе.

Южная Озереевка, 29 февраля 
2024 года. Владимир Бардаш пере-
ступает порог КПП Морского тер-
минала КТК. Почетный нефтяник, 
отдавший отрасли больше четверти 
века, отправляется на заслуженный 
отдых. Позади — свыше двух де-
сятков лет работы в Консорциуме, 
впереди — новые горизонты, новые 
планы, новые вершины. Как коллеги 
и товарищи, мы желаем Владимиру 
Григорьевичу крепкого здоровья 
и успехов во всем. Пусть появив-
шееся свободное время — неоце-
нимое преимущество нового этапа 
жизни — проходит с пользой и ин-
тересом! 
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24 декабря в финале телеигры «Что? где? когда?» 2023 года 
победила команда знатоков дениса Элькиса, наЧальника 

службы поддержки Эксплуатационной готовности ао «ктк-р». 
беседа с обладателем легендарной «бриллиантовой совы» 

позволяет взглянуть на игру не только как на старейшее 
телешоу интеллектуалов, но и как на практику, весьма 
полезную в аспекте профессиональной деятельности

Игры разума

Автор 
сергей синайский,  

заместитель руководителя пресс-службы ао «ктк-р»
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енис, как давно вы увлеклись 
интеллектуальными игра-
ми? Что для вас послужи-
ло триггером и что удержи-

вает теперь?
В «Что? Где? Когда?» я начал играть 
в 2003 году, на первом курсе универ-
ситета. Сначала это было просто од-
ним из способов интересно провести 
время с друзьями. Постепенно игра 
увлекала меня все больше и стала 
значительной частью моей жизни. 
Она дарит возможность получать 
настоящие, живые эмоции, чувство-
вать себя частью команды, общаться 
с интересными людьми, постоянно 
узнавать что-то новое и развивать-
ся. Несомненно, успехи тоже моти-
вируют играть дальше. Кроме того, 
навыки, приобретаемые в игре, по-
могают и в работе, и в повседнев-
ной жизни. «Что? Где? Когда?» помо-
гает развить в себе умение общаться 
с людьми, навыки руководства ко-
мандой, технику мозгового штурма 
и другие полезные качества.

Какова роль в увлечении интел-
лектуальными играми близких, 
окружения? Или это сугубо лич-
ная история? 

Если говорить о родственниках, 
то никто из них не играет в «Что? 
Где? Когда?», но они всегда смо-
трят игры и поддерживают меня. 
А вот друзья многие играют. Кол-
леги из КТК тоже начинают входить 
во вкус. Игра быстро увлекает, и это 
отличный тимбилдинг.

Отсюда следующий вопрос: «Что? 
Где? Когда?» — игра командная. 
И тем не менее ее делают кон-
кретные люди, некоторых зна-
ет вся страна. Как, по-вашему, 
здесь соотносится роль личности 
и «командность»? 
Командное взаимодействие — очень 
важная составляющая! Конечно, 
команда, состоящая из сильных 
и опытных игроков, имеет отлич-
ные перспективы. Но иногда даже 
самый сильный знаток, который 
по каким-либо причинам не вписы-
вается в команду, может разрушить 
взаимодействие, и команда сыграет 
даже хуже, чем без него. Главное, 
чтобы всем было комфортно в ко-
манде, а опыт — это дело наживное. 
Магистры «Что? Где? Когда?» тоже 
ведь не сразу родились выдающи-
мися знатоками.

Существуют ли для вас, ваших коллег 
по увлечению какие-либо автори-
теты в этой области, так сказать мэ-
тры, на которых хочется равняться, 
чей успех хочется повторить или 
превзойти? 
Я стараюсь учиться у всех. У каж-
дого есть свои сильные стороны. 
Лично для меня самыми выдающи-
мися примерами являются Максим 
Поташев, Елизавета Овдеенко и Ба-
лаш Касумов.

Д
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Магистр телеклуба Александр Друзь 
как-то признавался, что перед 
каждой игрой ходит с командой 
в баню. Есть ли какие-либо схо-
жие традиции в вашей команде? 
В баню с командой мы пока не хо-
дили. Стараемся видеться как мож-
но чаще. У нас трое живут в Санкт- 
Петербурге, поэтому не всегда по-
лучается состыковать свои планы. 
Ездим на выездные турниры. В про-
шлом году вместе ездили летом 
на турнир в Тюмень и в интеллек-
туальный лагерь в Анапу. А прямо 
перед играми обычно идем вме-
сте поужинать в наше «секрет-
ное место».

Кого, по вашим наблюдениям, 
больше в «Что? Где? Когда?» — 
гуманитариев или технарей? Ли-
бо есть какие-то иные категории 
и их соотношение? 
Раньше я думал, что «Что? Где? Ког-
да?» больше подходит гуманитариям: 
филологам, историкам. Часто бы-
вает, что нужны знания по литера-
туре, истории или цитатам знаме-
нитых людей. Но, например, в моей 
команде четверо технарей, и, по-
хоже, это никак не мешает. Я учил-
ся в техническом вузе, и там у нас 
интеллектуальное движение было 
очень развито. Так что разделение 
на физиков и лириков здесь вряд 
ли актуально.

На каком этапе развития сегодня 
находится движение интеллек-
туальных игр в России? Какова 
его роль в социальной жизни об-
щества и перспективы? 
«Что? Где? Когда?» в России доста-
точно развито. Кроме известно-
го телевизионного клуба есть еще 
и спортивная версия, когда коман-
ды играют одновременно на одних 
и тех же вопросах и выясняют, кто 
сильнее. Активно играют, я думаю, 
несколько десятков тысяч чело-
век. Свои клубы есть практически 
в каждом вузе, во многих школах. 
А сейчас стремительно развивает-
ся еще и корпоративное направ-
ление. Во многих компаниях есть 
свои команды. Только в сфере ТЭК 

в последнем турнире «Нефтяная 
сова» участвовали более 100 кор-
поративных команд. А кроме «Что? 
Где? Когда?» есть еще так называе-
мые квизы. Это вообще очень мас-
совая история. Там счет идет уже 
на сотни тысяч активных участников. 
Конечно, совместное увлечение 
объединяет людей. Многие ста-
новятся не просто членами одной 
команды или коллегами, а близки-
ми друзьями. Занимаясь интеллек-
туальными играми, люди не толь-
ко развиваются сами, но и мотиви-
руют к этому и друг друга, и свое 
окружение.

После успеха вашей команды в фи-
нальной игре прошлого года и выиг-
ранного главного приза за личный 
вклад в победу — «Бриллиантовой 
совы» — какие новые горизонты 
открываются и какие цели вы пе-
ред собой и командой ставите?

Наша команда находится на пике 
своей формы, но много чему еще 
нужно учиться. Все ребята это по-
нимают, и это нас даже вдохнов-
ляет. После победы в финале года 
к нам будут относиться уже со всей 
серьезностью. Удержаться на вер-
шине всегда сложнее, чем поднять-
ся на нее. Это новый вызов для нас, 
тем более что в прошлом году фор-
туна явно была на нашей стороне. 
Будем стремиться прогрессировать 
и идти только вперед и вверх.   

Пока материал готовился к пе-
чати, группа сотрудников КТК 

и по совместительству лю-
бителей интеллектуальных 

игр успешно приняла уча-
стие в I чемпионате «Что? Где? 

 Когда?» среди российских ком-
паний, заняв 3-е место в катего-
рии «Нефтегазовый и энергети-

ческий сектор».

НАВыКи, ПРиоБРЕТАЕМыЕ В иГРЕ, ПоМоГАюТ 
РАЗВиТь В СЕБЕ УМЕНиЕ оБщАТьСЯ 
С людьМи, УПРАВлЯТь КоМАНдой, 

ПРиМЕНЯТь ТЕхНиКУ МоЗГоВоГо шТУРМА 
и дРУГиЕ ПолЕЗНыЕ КАЧЕСТВА
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Из АстрАхАнИ, где проходИл день безопАсностИ КтК, КомАндА 
ооо «мАстер-сервИс» прИвезлА зАслуженное «золото сАрмАтов», 

опередИв в соответствующей номИнАцИИ все подрядные 
И пАртнерсКИе оргАнИзАцИИ КонсорцИумА. нАстАло время 

предстАвИть победИтелей в лИцАх

Вкус победы

Автор 
ИлонА лАцужбА

же более 14 лет «Мастер-сер-
вис» осуществляет ком-
плексную многостороннюю 
поддержку объектов кТк 

в российских регионах, позволяя ру-
ководителям и специалистам кон-
сорциума работать, не отвлекаясь 
на «бытовуху». Это и питание со-
трудников, и благоустройство тер-
ритории, и уборка, и озеленение, 
и ремонт, и обслуживание сетей 
водогазоэлектроснабжения.

— практика работы и основная 
задача — клиентоориентирован-
ность, — говорит заместитель дирек-
тора ооо «Мастер-сервис» Марина 

коломыцкая. — Мы всегда стремимся 
выполнить работу на отлично. Заказ-
чик ставит перед нами новые задачи, 
которые требуют расширения сфер 
деятельности, приобретения новых 
знаний и навыков. Все это в совокуп-
ности требует постоянного повы-
шения уровня общей компетенции 
организации, дополнительного об-
учения специалистов, дополнитель-
ных практик.

компетенции, практические на-
выки, а также эрудиция и выносли-
вость потребовались также и в Астра-
хани на ежегодном дне безопасности 
кТк, куда команда «Мастер-сервис» 

прибыла уже в четвертый раз. до это-
го были калмыкия (2019), кубань 
(2021) и казахстан (2022). Что ко-
манда «прибыла» — достаточно ус-
ловное определение: из 14 участни-
ков только трое живут в краснодар-
ском и один в ставропольском крае, 
остальные — астраханцы.

с 2021 года сборную возглавляет 
заместитель директора по клинингу 
и эксплуатации ЗР Александр кирил-
лов. признанный лидер с солидным 
стажем военной службы, в Запад-
ном регионе он активно развивает 
идеи культуры безопасного про-
изводства. В Астрахани Александр 

У
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инструктировал и мотивировал своих 
хорошо известным девизом «Ни ша-
гу назад…».

Управляющий объектами КиЭ ЦР 
астраханец Зайналбек Хайтаев уже 
четвертый раз участвовал в Дне без-
опасности в составе команды «Ма-
стер-Сервис». С опытом анализа про-
изводственных рисков, медицинским 
образованием, увлечениями театром 
и караоке этот спортивный бородач 
заслуженно считается одной из глав-
ных фигур на доске сражения.

Еще один представитель посто-
янного состава сборной «Мастер- 
Сервис» с 2019 года — Петр Еремин, 
управляющий объектами КиЭ ЦР. 
Опыт службы в Вооруженных силах 
Казахстана и «вшитые в ДНК» дис-
циплина и чувство ответственно-
сти отлично характеризуют его как 
офицера вообще, так и шахматного, 
в данной терминологии также назы-
ваемого слоном, в общем, как пред-
ставителя «тяжелой кавалерии», чья 
атака однозначно приносит победу.

Характерно, что у капитана в этой 
команде имеется «старпом» — специа-
лист по охране труда Анна Белявцева. 
С ее особым талантом «формирова-
ния мнений и убеждений» гармонич-
но сочетаются страсть к автогонкам 
и кулинарное мастерство.

Не так-то легко проассоциировать 
группу Beatles по фотографиям крас-
ной телефонной будки и размеченно-
му зеброй асфальту. Угадать «Тайную 
вечерю» кисти Леонардо да Винчи 
по характерным позам банковских 
клерков еще сложнее. Начитан-
ность агронома Азиза Ходжанкулова, 
а также «насмотренность» водителя 

и киномана Александра Аринина по-
могли команде успешно преодолеть 
серию интеллектуальных конкурсов. 
Слесарь и тракторист Андрей Ильи-
нов с его непревзойденным опытом 
ремонтировать все, что движется, 
гарантированно обеспечил паритет 
в строительстве моста (конструкции 
все того же Леонардо) и водопровода. 

Всего конкурсов было 24, и длились 
они целый день — от рассвета до за-
ката. Выстоять команде помогли «ба-

тяня-комбат» Дмитрий Цынаев (в ра-
бочее время — администратор НПС-8, 
в прошлом — офицер МВД), а также 
поклонник футбола и болельщик «Зе-
нита», администратор Астраханского 
офиса КТК Олег Мамаев. 

Юрист Валентина Ходжамкулова, 
администратор НПС «Кропоткинская» 

Дмитрий Алексеевский, слесарь-ре-
монтник этой же станции Василий 
Семыкин, администратор А-НПС-4А 
Дмитрий Трубенков тоже не сиде-
ли на скамейке запасных, с каждым 
конкурсом приближая свою сборную 
к победе, с каждой победой водружая 
все выше и выше командное знамя.

— Мы не были так опытны, как ко-
манды КТК или ООО «СТАРСТРОЙ», — 
признает капитан Александр Кирил-
лов. — Но, когда тройка лидеров уже 

сформировалась и оставалось «все-
го лишь» обойти сборные «СТАР-
СТРОЙ» и «СМУ-6» на финишной 
прямой, это придало новых сил. Ко-
манда продемонстрировала самый 
мощный спурт за весь день, и этот 
рывок привел нас к первой за все че-
тыре года абсолютной победе в сво-
ей номинации. 

— Это было незабываемо, все кри-
чали ура, и я громче всех, — вспоми-
нает Марина Коломыцкая. — Хотелось 
бы поблагодарить поименно наших 
чемпионов, а также не оставить без 
внимания вдохновителей (руковод-
ство ООО « Мастер-Сервис») и орга-
низаторов — менеджмент КТК. Всегда 
желанный праздник, честное сорев-
нование, победа, заслуженная мак-
симальной концентрацией умений 
и сил — что может быть лучше для 
профессионала! 

ЖЕЛАННыЙ ПРАЗДНИК, чЕСТНОЕ 
СОРЕВНОВАНИЕ, ЗАСЛУЖЕННАя ПОБЕДА — чТО 

МОЖЕТ БыТь ЛУчшЕ ДЛя ПРОфЕССИОНАЛА!

АлексАндр кириллов
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онстантин Кольянко родился 
в поселке Горагорск Надтереч-
ного района Чеченской Респу-
блики. Окончил Горловский 

филиал Донецкого государственно-
го технического университета  (ДГТУ) 
и Ставропольский Северо-Кавказ-
ский государственный технический 
университет (СКГТУ). 

— Решил связать жизнь с нефтя-
ной отраслью неслучайно: начало 
было положено моим дедом, кото-
рый до Великой Отечественной во-
йны работал на нефтяных промыслах 
треста «Горскнефть» прибористом, 
и продолжено моим отцом, трудив-
шимся на объектах «Грознефти» 
и «Черномортранснефти», — рас-
сказывает Константин Алексеевич. 

В соответствии с семейной тра-
дицией свою трудовую деятель-
ность Константин Кольянко начал 
оператором нефтегазодобывающе-
го управления «Горскнефть» в 1990 
году. Затем работал в ОАО «Черно-
мортранснефть», ОАО «Волгоградне-
фтегазстрой», ООО «СТАРСТРОЙ».

В Каспийский Трубопроводный 
Консорциум Константин Алексеевич 
пришел в январе 2003 года и первона-
чально работал в составе подрядной 
организации. В 2011 году он переходит 

на НПС «Комсомольская», где работа-
ет инженером-механиком. В 2016 го-
ду возглавляет новую НПС-2, которая 
пока еще строится в рамках Проек-
та расширения в Черноземельском 
районе Республики Калмыкия. Уча-
ствует в пусконаладочных работах, 
испытаниях оборудования и в апре-
ле 2018 года запускает объект в экс-
плуатацию в присутствии руковод-
ства Консорциума и представителей 
компаний-акционеров.

— На мой взгляд, Каспийский Тру-
бопроводный Консорциум — самое 
современное из всех предприя-
тий евро-азиатского нефтегазового 

сегмента, — уверен Константин Ко-
льянко. — У нас используются самые 
передовые технологии, программ-
ные продукты и системы контроля 
за производственными процессами. 
Если говорить о коллективе, в нашей 
компании работают высококлассные 
профессионалы, знающие и любящие 
свое дело. Коллектив у нас дружный, 
сплоченный и отзывчивый.

Сегодня спектр задач у начальни-
ка НПС достаточно обширен: разра-
ботка и согласование графиков пла-
ново-предупредительного ремонта 
оборудования, контроль сроков и ка-
чества технического обслуживания, 

Автор
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ПО СЕмЕЙНОЙ 
ТРАДиции
8 оКтября 2023 гоДа отметил 50-летие 
начальниК нПс-2 Константин 
алеКсеевич КольянКо. ПозДравляя 
юбиляра, мы выяснили, что нПс бывают 
не тольКо головные и Промежуточные, 
но таКже и «тестовые»
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анализ работы и технического состо-
яния систем станции, разработка ме-
роприятий по минимизации отказов 
работы оборудования, контроль их 
выполнения и другое. Как полагает 
Константин Алексеевич, успешно 
и своевременно решать весь объем 
задач помогает структурный подход.

Еще одна зона ответственности 
начальника нефтеперекачивающей 
станции — приемка и запуск в экс-
плуатации нового оборудования. 
Характерный пример такого рода 
новинок — частотно-регулируемые 
преобразователи электроприводов 
магистральных насосных агрегатов, 
смонтированные на НПС-2 в 2022 го-
ду в ходе реализации Программы 
устранения узких мест. Передовое 
техническое решение, снижающее 
гидравлическое сопротивление 
в трубопроводе и позволяющее из-
бежать затяжных пусков магистраль-
ных насосных агрегатов, было впер-
вые в России опробовано на элект-
родвигателях мощностью 8,3 МВт. 
Можно сказать, что «двойка» с таки-
ми двигателями стала испытательным 
полигоном не только для трубопро-
водной системы КТК, но и для всей 
национальной энергетики.

— Процесс строительства и пуско-
наладки ЧРП контролировался еже-
дневно в режиме нон-стоп, благодаря 
чему все стадии нам удалось пройти 
безаварийно, — отмечает Константин 
Кольянко. — Теперь свой опыт мы по-
этапно передаем коллегам с НПС-3, 
НПС-4 и НПС-5, где установлены ана-
логичные электродвигатели.

Необходимо учитывать, что значи-
тельный объем работ в рамках ПУУМ 
пришелся на период ковидных огра-
ничений. Не был нарушен график, 
в конце 2022 года была обеспечена 
механическая готовность к повыше-
нию объемов перекачки почти на 25%. 
Руководство, «оперативники» и под-
рядчики НПС-2 внесли в это бесспор-
ное достижение свой весомый вклад, 
и такая работа достойна всяческого 
уважения, как и ее результат.

Стоит отметить, что станция, кото-
рой руководит Константин Кольян-
ко, «экспортирует» не только опыт 
апробации нового оборудования, 

но и решения в области охраны труда, 
промышленной безопасности и охра-
ны окружающей среды. Эти решения 
рождаются на регулярных заседаниях 
станционного Комитета по развитию 
Культуры безопасного производства. 
По словам возглавляющего комитет 
начальника НПС-2, на сегодняшний 
день по другим объектам нефтепро-
вода КТК растиражированы такие но-
у-хау, как ограждающие устройства 
в блок-боксе ССВД, съемные перила 
на блок-боксе ПЧ и меры координа-
ционного характера относительно 
радиообмена при проведении по-
жарно-тактических учений.

— За время работы комитета улуч-
шилось качество обратной связи 
со специалистами московского и ре-
гионального офисов, у нас появилось 
представление о том, какие предло-
жения реализуются на других НПС 
региона и всей нефтепроводной си-
стемы, — говорит Константин Алек-
сеевич. — В коллективе НПС понима-
ют, что от их личного участия зави-
сит развитие Культуры безопасного 
производства в компании. Благодаря 
пройденному обучению и активности 
как оперативного персонала станции, 
так и сотрудников подрядных органи-
заций растет количество и качество 
инициативных предложений.

Сейчас практически все свободное 
от работы время начальника  НПС-2 по-
глощает строительство дома. Как 

он сам говорит, это и главное хобби, 
и главная цель на ближайшие годы. 
Как человек, живущий в Астрахани 
и работающий в Калмыкии, он может 
на практике оценить вклад Консор-
циума в развитие инфраструктуры 
сразу двух соседних регионов.

— КТК всегда держал и держит 
руку на пульсе социально значи-
мых проблем Астраханской обла-
сти и Республики Калмыкия, осо-
бенно в образовании, медицине 
и в коммунальном хозяйстве, — 
подчеркивает Константин Кольян-
ко. — Объем поддержки поистине 
колоссален, и, конечно же, данная 

деятельность может быть оценена 
только на отлично.

Еще он (как, вероятно, всякий 
астраханец) любит рыбалку и авто-
мобильные путешествия в семейном 
составе. К сожалению, сейчас всем 
вместе собраться удается нечасто: 
дочь в 2023 году после школы посту-
пила в Санкт-Петербургский Горный 
университет на кафедру системно-
го анализа и управления. Старший 
сын учится в Астраханском государ-
ственном техническом университе-
те на втором курсе кафедры перера-
ботки нефти и газа. 

— Радует, что дети тоже реши-
ли связать будущее с нефтегазовой 
сферой и растет новое поколение 
нефтяников, — говорит Константин 
Кольянко. 

КОНСТАНТиН КОльяНКО СЧиТАЕТ КТК САМыМ 
СОВРЕМЕННыМ иЗ ВСЕХ ПРЕДПРияТий ЕВРО-

АЗиАТСКОГО НЕфТЕГАЗОВОГО СЕГМЕНТА
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31 декабря 2023 года отметил 60-летний юбилей олег алексеевич 
андреев, старший инженер по ЭХЗ. при слове «Защита» обычно 

воЗникают ассоциации с вооруженной оХраной, ограждениями, 
сигналиЗацией и камерами видеофиксации. но у нефтепроводныХ 

систем есть и другие Защитники, чья работа, может быть, не столь 
Заметна, но от Этого не менее Эффективна 

На защите 
Нефтепровода

Автор 
дмитрий константинов
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лавный враг проложенного 
под землю стального тру
бопровода не тайные лю
бители несанкционирован

ных врезок (хотя и они, конечно, 
тоже), а коррозия от грунтовых вод, 
блуждающих токов и химических 
процессов. Вместе с многослойной 
изоляцией установки катодной за
щиты (технологии, разработанной 
еще в XIX веке) продлевают жизнь 
нефтепроводу, предотвращая об
разование коррозии. 

Более полутора тысяч километ
ров нефтепроводной системы КТК 
поделены не только на регионы 
и перегоны между нефтеперекачи
вающими станциями, но и на участ
ки электрохимической защиты. 
За дистанцию 952–1495 км отвеча
ет старший инженер по ЭХЗ Олег 
Андреев.

Олег Алексеевич родился в Ом
ске, в этом городе окончил школу 
и в 1991 году — Омский политех
нический институт. Четыре года 
преподавал, в 1995 году перешел 
в Омский транспортный институт 
(впоследствии Омская академия 
путей сообщения, затем —  Омский 
государственный университет 
путей сообщения), где поступил 
в аспирантуру.

— В нефтепроводном транспор
те нефти работаю с 2000 года, — 
вспоминает Олег Андреев. — В том 
году пришел ОАО «Транссибнефть», 
сейчас это АО «Транснефть — За
падная Сибирь». В 2003 году без 
отрыва от производства защитил 
в аспирантуре Московского ин
ститута инженеров транспорта 
(МИИТ, в настоящее время — Рос
сийский университет транспорта) 
кандидатский минимум.

В январе 2005 года к. т. н. О.А. Анд
реев начал работу в Каспийском 
Трубопроводном Консорциуме. 
Сегодня в сфере его компетенций, 
помимо уже упомянутого отрезка 
линейной части, проходящего прак
тически через все Ставрополье и всю 
Кубань до Черноморского побере
жья, находятся технологические 
трубопроводные обвязки НПС4, 
НПС5, НПС «Кропоткинская», 

НПС7, НПС8 и Резервуарного 
парка НПС «Кропоткинская». 

— Хозяйство немалое и, надо 
отметить, разнообразное по ус
ловиям залегания трубопровода: 
здесь и скалы, и песчаники, и под
водные переходы, — говорит Олег 
Алексеевич. — Обеспечение за
щиты от электрохимической кор
розии на всех участках — непро
стая производственная задача, 
но ее помогает решать дружный 
и отзывчивый коллектив. 

Характерный пример подобной 
непростой производственной за
дачи — замена системы ЭХЗ у ре
зервуаров НПС «Кропоткинская», 
о которой «Панорама КТК» писа
ла в мае 2023 года. 

— Среди отраслевых пред
приятий КТК занимает лидиру
ющие позиции по технической 
оснащенности и технологиче
ским возможностям, — уверен 
Олег Андреев. — Обеспечение 
уровня охраны труда и Культуры 

безопасного производства в Кон
сорциуме соответствует лучшим 
мировым стандартам. Работать 
в такой компании — это честь 
и большая ответственность. 

Как полагает Олег Алексеевич, 
каждое место работы (особенно эк
зотическое) открывает простор для 
новых увлечений. Как любителю 
плавания, работа в «Транснефти» 
дала ему возможность перепро
бовать все реки по маршруту За
падносибирского нефтепровода — 
от Омска до  Иркутска. И Байкал, 
разумеется. 

— Сейчас регулярно совершаю 
заплывы в Черном море, — гово
рит Олег Андреев. — По мере воз
можности хожу в походы по Крас
нодарскому краю и Северному 
Кавказу. Люблю путешествовать 
и за последние 10 лет побывал 
в Норвегии, Великобритании, Сер
бии, Венгрии, Словакии, Греции, 
Турции, Египте. Стараюсь быть 
разносторонним человеком. 

«РАБОТАТь В ТАКОй КОМПАНИИ — 
ЭТО ЧЕСТь И БОЛьшАя 

ОТВЕТСТВЕННОСТь»

Г
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СТАВРОПОЛЬЕ СЛАВИТСЯ СВОИМИ ПРИРОДНЫМИ 
ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЯМИ: ЖИВОПИСНЫМИ ДОЛИНАМИ, КРИСТАЛЬНО 

ЧИСТЫМИ РЕКАМИ, СНЕЖНЫМИ ХРЕБТАМИ И МИНЕРАЛЬНЫМИ 
ИСТОЧНИКАМИ. ИСТОРИЯ МЕСТНЫХ ЗДРАВНИЦ НАСЧИТЫВАЕТ НЕ ОДИН ВЕК. 
СТАРОЖИЛЫ ПОГОВАРИВАЮТ, ЧТО ОДИН ИЗ ВАЖНЫХ ФАКТОРОВ — СИЛЬНЫЕ 

ВЕТРА, БЛАГОДАРЯ ИМ ЗДЕСЬ НИ ОДНА ХВОРЬ НЕ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ

Классная работа

Автор 
ПАВЕЛ КРЕТОВ

ля того чтобы ставропо-
лье не только в наше вре-
мя, но и для будущих поко-
лений оставалось такой же 

здравницей и житницей, боль-
шую системную работу проводит 

краевое Министерство природ-
ных ресурсов и охраны окружаю-
щей среды. о масштабе деятельно-
сти по сохранению благоприятной 
экологической обстановки и поддер-
жанию биологического разнообразия 

красноречиво говорят в том числе та-
кие цифры: в регионе имеется 108 за-
поведных территорий, занимающих 
общую площадь 108 тыс. га, богатых 
историческим наследием и природ-
ным разнообразием. Водные ресурсы 

Д
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Ставрополья насчитывают 225 рек 
и 82 водохранилища. 

— Плодотворно развивается со-
трудничество министерства и подве-
домственных учреждений с Каспий-
ским Трубопроводным Консорциу-
мом, — говорит министр природных 
ресурсов и охраны окружающей 
среды Ставропольского края Роман 
Коврыга. — За последние несколько 
лет компания приняла участие в уве-
личении популяции редких видов 
оленей, приобрела специальное 
оборудование для противодействия 
браконьерам, а также противопо-
жарное оборудование для защи-
ты наших заповедных территорий.

В отличие от заповедников, соглас-
но Федеральному закону от 14.03.1995 
№ 33-ФЗ, особо охраняемые при-
родные территории (ООПТ) посе-
щать не воспрещается. Кроме того, 
региональная особенность Ставро-
польского края — многие ООПТ со-
седствуют с населенными пунктами, 
а то и непосредственно находятся 
в их границах. Поэтому контроль 
и профилактика нарушений явля-
ются важнейшими задачами Дирек-
ции особо охраняемых природных 
территорий.

Каждый год ставропольские инс-
пекторы выявляют более 100 фактов 
браконьерства. Только в 2022 году 
и только в заказнике «Рус-
ский лес» выявлено пять 
фактов браконьерской 
охоты: незаконная до-
быча трех кабанов, одной 

косули и двух пятнистых оленей. 
С 2020 по 2022 год было выявле-
но около 100 фактов браконьер-
ства, связанных со сбором редких 

видов растений, занесенных 
в Красную книгу Ставро-

польского края. 
— Приобретенное 

на средства КТК обору-
дование — фотоловушка, 

тепловизор, нагрудный видеореги-
стратор, телескопический объектив 
для фото- и видеосъемки — помога-
ют представителям природоохран-
ных структур днем и ночью, с боль-
шого расстояния и в любую погоду 
фиксировать факты браконьерства 
и создавать доказательную базу 
нарушений для судебных органов. 
А значит, повышать эффективность 
работы инспекторов, особенно 
в зимние периоды, когда случаев 
незаконной охоты становится боль-
ше, — говорит руководитель Дирек-
ции особо охраняемых природных 
территорий Ставропольского края 
Майя Медведева.

Фотоловушки установлены в гра-
ницах нескольких заказников — 
Стрижамент, Бештаугорском, Ир-
гаклинском, Александровском. По-
следний — большой лесной массив 
на площади 30 тыс. га. Там при по-
мощи этого оборудования ведется 
учет численности пятнистых оле-
ней и отслеживается активность 
хищников.

130
уРОКОВ В гОД

СО шКОльнИКАМИ И 

СТуДенТАМИ ПРОВОДИТСя 

ОКОлО

РОМАн КОВРыгА
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Фотоловушки регулярно постав-
ляют интересные фото- и видеома-
териалы для наблюдателей. Среди 
недавних «трофеев» — редкие ка-
дры грифа, выход из норы малень-
ких лисят и другое интересное 
кино. Материалы используются 
не только для научных исследова-
ний, но и в работе специального 
учебного класса, оснащенно-
го в 2022 году на средства 
КТК в Дирекции особо 
охраняемых природных 
территорий. Помимо 
привлечения боль-
шего количества 
людей на сторону 

защитников природы, задача клас-
са — апробирование уникальной 

педагогической модели «Эко-
логическое воспитание де-

тей для экологического 
просвещения взрослых».

— Думаю, что мы од-
ни из первых в России, 
кто организовал работу 
такого методического 

центра на региональном уровне 
и совершенно точно первые сре-
ди субъектов Северо-Кавказского 
федерального округа, — отмечает 
начальник отдела развития эколо-
гического туризма и экопросвеще-
ния Дирекции особо охраняемых 
природных территорий Ставро-
польского края Оксана Москалюк.

На базе класса только в рамках 
совместного с КТК эколого-про-
светительского проекта «Сохраним 
природу родного края» со школь-
никами и студентами проводится 
около 130 уроков в год. Не менее 
важна работа с педагогами муни-
ципальных образовательных уч-
реждений — специалисты в обла-
сти экологического просвещения 
помогают им в разработке учеб-
ных программ, делятся актуальной 

Майя МеДвеДева

ЗаДача ЭКОКлаССа — аПРОбиРОваНие 
уНиКальНОй ПеДагОгичеСКОй МОДели

Эколог и я38 КОРПОРАТ ИВНОЕ ИЗ Д А НИЕ «П А НОРА М А К Т К »

информацией и литературой. 
Не оставлены вниманием и студен-
ты высшей школы, которые в буду-
щем планируют работать в сфере 
охраны окружающей среды. 

Конечно, такая деятельность 
велась и до создания экокласса, 
но, согласитесь, гораздо удоб-
нее занятия вести в оборудо-
ванном мультимедийной техни-
кой и наглядными материалами 
помещении, где представлено 
очень многое — от коллекции 
окаменелостей древних живот-
ных до арсенала изъятых у бра-
коньеров средств.

В свою очередь, наличие та-
кого класса не препятствует 
наработанной практике выезд-
ных уроков и выставок. Сейчас, 
к примеру, детям демонстри-
руется созданный на средства 
КТК и рассказывающий обо всех 
особо охраняемых территори-
ях региона фильм «Заповедное 
Ставрополье», а также по краю 
экспонируется экологическая 
фотовыставка. Впервые ее пока-
зали во время Межрегиональной 

научно-практической конферен-
ции «Сохранение природно-за-
поведного наследия и экологи-
ческая стратегия промышленных 
предприятий», организованной 
при участии КТК в Ставрополе 
в октябре 2023 года.

— Такая конференция проходи-
ла у нас в крае впервые, поэтому 
мы осторожно назвали ее межреги-
ональной, — говорит министр при-
родных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Роман Коврыга. — 
Но в действительности она сразу 
получилась всероссийской: с учетом 
онлайн-подключений у нас было 
около 300 участников из самых 
разных уголков страны.

Организаторы конферен-
ции намеренно отказа-

лись от традиционных 
для таких мероприя-

тий круглых столов, 
чтобы все выступаю-
щие и гости имели 
возможность услы-
шать друг друга: 
ученые — про-
изводственни-
ков, работники 
заповедников 

и ООПТ — уче-
ных, экологи — пе-

дагогов и т. д. Среди 

важных поднятых вопросов были 
экопросвещение, научные методи-
ки оценки воздействия на окру-
жающую среду и проектирования 
экомаршрутов, разработанные 
силами аграрных университетов, 
обмен опытом при организацион-
ной работе.

Представители экологической 
общественности края высоко оце-
нили и итоги конференции, и до-
стигнутый уровень взаимодей-
ствия по экологическим вопросам 
между министерством и местными 
жителями. 

— За десять лет мы прошли 
огромный путь. Министерство, 
дирекция ООПТ и люди стали 
ближе друг другу: организовано 
много каналов связи, в том числе 
цифровых, с помощью которых 
можно обратиться к чиновникам 
за содействием в сфере защиты 
окружающей среды. Все сигналы 
оперативно отрабатываются. Чув-
ствуется, что у природы есть рачи-
тельный хозяин, — комментирует 
Владимир Емельянов, председатель 
регионального отделения обще-
российской общественной орга-
низации по защите окружающей 
среды «Общественный экологи-
ческий контроль России» в Став-
ропольском крае. 

ОКСаНа МОСКалюК

39№ 1 (4 4)  ф е в ра ль 2 0 2 4 Эколог и я



НА ФОРУМНОЙ ПЛОЩАДИ НОВОРОССИЙСКА НАХОДИТСЯ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ 
ПАМЯТНИК ОТЦАМ-ОСНОВАТЕЛЯМ ГОРОДА: ТРИ ВОЕНАЧАЛЬНИКА 

В ПАРАДНОЙ ФОРМЕ ОФИЦЕРОВ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ. НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ 
СИДИТ АДМИРАЛ ЛАЗАРЬ СЕРЕБРЯКОВ, ВОЗЛОЖИВ ПРАВУЮ РУКУ НА КАРТУ 

ЦЕМЕССКОЙ БУХТЫ. ЗА ЕГО СПИНОЙ СТОЯТ АДМИРАЛ МИХАИЛ ЛАЗАРЕВ 
С МОРСКОЙ ПОДЗОРНОЙ ТРУБОЙ И ГЕНЕРАЛ НИКОЛАЙ РАЕВСКИЙ, ЖЕСТОМ 

УКАЗЫВАЮЩИЙ НА ГОРОД
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е каждая столица может 
похвас таться тем, что к ее 
основанию приложили руку 
личности такого масштаба. 

Ратные подвиги фамилии Раевских 
оставили яркий след в нескольких 
столетиях истории России. Пер-
вый представитель семьи приехал 
в Великое княжество Московское 
из Литвы в XVI веке в составе свиты 
Елены Глинской — будущей жены го-
сударя Василия III. С тех пор без вкла-
да Раевских не обходилось ни од-
но важное сражение — от Полтавы 
до Измаила.

А будущий основатель Новорос-
сийска Николай Николаевич-младший, 
несмотря на юный возраст, принял 
участие и в войне 1812 года. Мальчи-
ку было всего 11 лет, когда он вместе 
с отцом Николаем Николаевичем- 
старшим и 17-летним братом в ре-
шающий момент боя встал перед 
порядками Смоленского полка, пой-
дя на штурм французских позиций 
у Салтановки. Дерзкий напор рус-
ских убедил врага в том, что им про-
тивостоят как минимум не меньшие 
силы. Это спасло от уничтожения 
не только сам 7-й пехотный корпус 
Раевского, но и позволило в полном 
порядке отступить к Смоленску 2-й 
русской армии под командовани-
ем Багратиона, избавив от опасных 
фланговых ударов при переправе 
через Днепр.

И хотя после войны Николай 
Николаевич-старший по скромно-
сти создал историческую интригу, 
отрицая прямое участие своих де-
тей в баталии под Салтановкой, но, 
во-первых, сохранилось отправлен-
ное сразу после сражения письмо 
жене: «Александр сделался известен 
всей армии, он далеко пойдет... Ни-
колай, находившийся в самом силь-
ном огне, лишь шутил. Этот мальчик 
не будет заурядностью». Во-вторых, 
семейными воспоминаниями де-
лился и внук генерала Николай Ор-
лов: «В момент решительной атаки 
на французские батареи взял их с со-
бою в главе колонны Смоленского 
полка, причем меньшого, Николая, 
он вел за руку, а Александр, схва-
тив знамя, лежавшее подле убитого 

в одной из предыдущих атак наше-
го подпрапорщика, понес его перед 
войсками». 

В сражении за Смоленск Напо-
леон был особенно близок к цели 
навязать русским генеральное сра-
жение в невыгодных условиях. Его 

стремительное наступление на го-
род — полная неожиданность для 
наших командующих. Поблизости 
от Смоленска оказался только уже 
знакомый нам 7-й пехотный кор-
пус. И вот на него вдруг пошла вся 
элита французских войск: снискав-
шие славу непобедимых маршалы 
Мортье, Мюрат, Даву и Ней. А с ни-
ми 180 тыс. солдат — в 10 раз боль-
ше, чем у Раевского. При этом сам 
город к обороне не приспособлен. 
Местному губернатору вообще по-
обещали, что враги сюда не дойдут, 
вот он и не проявил рвения.

Из трех дней сражения первый — 
самый критический: компенси-
руя недостаток в людях, на стены 

крепости позвали даже раненных 
из гос питалей. По свидетельству не-
посредственного участника событий 
поэта Дениса Давыдова, в бесконеч-
ных штыковых атаках противостоя-
ние длилось с шести утра до девяти 
вечера. И только в полночь защит-

ники города получили первые под-
крепления из числа отступавших 
на восток русских войск.

Раевский был мало словоохотлив 
не только про Салтановку, но и в сво-
их воспоминаниях про Бородино. 
Вероятнее всего, причина в тяже-
лейших потерях и почти полной 
гибели корпуса. За штурм оборо-
няемой им Курганной высоты враг 
с первых минут взялся всерьез: стык 
позиций 1-й и 2-й русских армий 
стал эпицентром ожесточенного 
сражения. Однако и французы за-
платили непомерно высокую це-
ну. Батарею Раевского они назва-
ли роковым редутом, вратами в ад 
и кладбищем кавалерии. Для пяти 

НЕ КАжДАя СтОЛИцА МОжЕт ПОхВАСтАтьСя 
тЕМ, чтО К ЕЕ ОСНОВАНИю ПРИЛОжИЛИ РуКу 

ЛИчНОСтИ тАКОГО МАСштАБА

Н
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их генералов задача взять высоту 
стала последней в жизни, шестой 
попал в плен. 

Дальнейшее хорошо известно. 
Оставив Москву врагу, но сохра-
нив армию в 1812 году, в 1814-м рус-
ские вместе с союзниками возьмут 
Париж. Корпуса, одним из которых 
командовал Раевский, займут все 
господствующие высоты вокруг, 
подняв наверх артиллерию, после 
чего парламентерам неприятеля 
объявят: «Не сдадите город — к ве-
черу никто не узнает места, где ког-
да-то была французская столица». 
Война закончится.

Когда император Александр I 
за ратные подвиги предложил по-
жаловать генералу графский титул, 
тот ответил: «Но я уже Раевский!»

Сын, тоже Николай Николаевич, как 
и предсказывал отец, сделал незау-
рядную военную карьеру: дослужил 
до генерал-лейтенанта, основав ряд 
черноморских крепостей, включая 
Новороссийск. Согласно служебной 
переписке, именно мнение Раевского 
стало решающим при определении 
Суджукской бухты для обустройства 
важнейшей крепости во всей бере-
говой линии. 12 сентября 1838 года 
в бухте высадился русский десант. 
Эскадрой из 11 кораблей командовал 
Михаил Петрович Лазарев.

Прежде чем основать Новорос-
сийск, адмирал Лазарев совершил 
открытие поистине планетарного 
масштаба: в 1820 году в экспедиции 
под командованием Фаддея Бел-
линсгаузена открыл и обследовал 

Антарктиду. О том, что такой материк 
существует, утверждали еще геогра-
фы эпохи Возрождения, даже заочно 
придумали название Terra Australia 
incognita («Неизвестный южный ма-
терик»). Практические попытки его 
найти начались во второй половине 
XVIII века. После нескольких неудач 
французских и английских экспеди-
ций в этих странах решили, что все 
поиски бессмысленны. Зато с эн-
тузиазмом за дело принялись рус-
ские моряки, продолжавшие осва-
ивать просторы Мирового океана.

Корабли Беллинсгаузена и Лаза-
рева вышли из Кронштадта летом 
1819 года со сформулированной об-
текаемо целью — совершить откры-
тия «в возможной близости Антар-
ктического полюса». Современники 

В начале февраля в городе-герое Но-
вороссийске 81-я годовщина высад-
ки десанта Цезаря Куникова была тра-
диционно отмечена акцией «Беско-
зырка». В ночь на 4 февраля 1943 года 
десантный отряд из 250 человек под 
командованием майора Цезаря Ку-
никова высадился на Малую Зем-
лю в районе Станичка (30 км от Юж-
ной Озерейки, где десантировались 
1450 человек). Десант Куникова счи-
тался вспомогательным, но в ходе бое-
вых действий стал основным. Матросы 
и солдаты держали оборону плацдар-
ма до прихода подкрепления 225 дней. 
За первые сутки высадки на плацдарм 
куниковцы отбили 18 вражеских атак. 
Это героическое сражение на запад-
ном берегу Цемесской бухты стало на-
чалом освобождения Новороссийска, 
повлияв на ход Великой Отечествен-
ной войны. Подробнее об этом собы-
тии «Панорама КТК» писала в фев-
ральском номере 2022 года в статье 
«Братство презиравших смерть». 

Акция «Бескозырка» проводится 
уже много лет, но именно в 2024 году 

была восстановлена историческая 
справедливость: кульминационная 
часть мероприятия была приуроче-
на к точному времени высадки де-
санта Цезаря Куникова — в 1:40. Пе-
ред этим в 23:00 на площади 
Героев от огня Вечной сла-
вы зажгли два факела. Один 
из них вместе с матросской 
бескозыркой традиционно 
отправился в село Южная 
Озереевка, где в 1943 го-
ду высаживался основ-
ной морской десант. Вто-
рую бескозырку и факел 
пронесли к Малой Зем-
ле жители и гости горо-
да-героя. Затем у мемо-
риала «Малая Земля» 
состоялось театрализо-
ванное представление 
в честь героев-черно-
морцев. По его оконча-
нии матросская беско-
зырка в 56-й раз была 
торжественно спущена 
на воду.

БеСКОЗырКА НА ВОлНе
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вспоминали, что «Восток» и «Мир-
ный» были мало приспособ лены 
к кругосветной экспедиции: вели 
себя неустойчиво, имели плохую 
обшивку и негерметичные люки. 
На них все время приходилось 
что-то ремонтировать и совер-
шенствовать. Исправление недо-
статков, например, переделан-
ного из вспомогательного судна 
шлюпа «Восток» продолжалось 
и в пути. Качку уменьшили, убрав 
пушки в трюм, воду же, поступаю-
щую сквозь щели, не перестава-
ли вычерпывать все путешествие. 
Сложно представить, как, пройдя 
через множество штормов, «Вос-
ток» и «Мирный» вышли в аркти-
ческие широты, где им ежечасно 
угрожали айсберги и льдины. 

28 января 1820 года корабли экс-
педиции достигли 69 градуса 25 ми-
нуты южной широты, где их коман-
ды увидели ледяную стену. Как за-
писал Лазарев, моряки «встретили 
матерый лед чрезвычайной высоты… 
простирался оный так далеко, как 
могло только достигнуть зрение». 
Двигаясь дальше к востоку и при 
всякой возможности стараясь от-
вернуть на юг, исследователи всег-
да встречали «льдинный материк». 
Через 110 лет норвежцы назовут это 
место Берегом Принцессы Марты.

За 751 день экспедиции Беллинсга-
узена и Лазарева открыли не только 
Антарктиду, но еще и 29 островов, 
при этом потеряв всего трех моряков.

Сейчас в Антарктике работают 
пять круглогодично действующих 

российских научных станций. Для 
самой южной — внутриконтиненталь-
ной станции «Восток», основанной 
в 1957 году, — недавно был постро-
ен новый просторный современный 
комплекс с лабораториями, киноза-
лом, спортзалом, медицинским бло-
ком и мощной энергетической уста-
новкой. В январе 2024 года на тор-
жественной церемонии открытия 
здания по видеосвязи из Северной 
столицы приняли участие прези-
денты России и Беларуси Влади-
мир Путин и Александр Лукашенко.

Лазарь Маркович Серебряков — 
боевой адмирал, дипломат, член 
Императорского Русского гео-
графического общества, участник 
 Русско-турецкой, Кавказской и Крым-
ской войн. В 1839 году он был наз-
начен командиром 1-го отделения 
Черноморской береговой линии 
и начальником Новороссийского 
порта, где занимался масштабными 
строительными работами. При нем 
укрепленный военный лагерь в Суд-
жукской бухте превратился в настоя-
щий город с госпиталями и библио-
текой. 

ПРежДе ЧеМ оСНоВАть 
НоВоРоССИйСК, АДМИРАЛ ЛАЗАРеВ 

СоВеРшИЛ отКРытИе ПоИСтИНе 
ПЛАНетАРНого МАСштАБА
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КоммерчесКая транспортировКа нефти и нефтепродуКтов 
по трубопроводам в Западной европе началась в середине XX веКа 

НА НЕФТЯНЫХ 
ПЕРЕКРЕСТКАХ ЕВРОПЫ

Автор 
павел Кретов

ервые магистрали строили 
от терминалов на Северном мо-
ре по короткому маршруту 
к крупным потребителям. За-

тем стали появляться нефтепроводы, 
ведущие от побережья Средиземно-
го моря. По ним перекачивалась нефть, 
доставляемая танкерами из Персид-
ского залива и Северной Африки.

Развитие нефтепроводного 
транспорта в этой части света было 
обусловлено на отдельных направле-
ниях ограниченной пропускной спо-
собностью других видов перевозок. 
Например, только на Рейне нефть со-
ставляла четверть всего грузооборота. 

Для обработки ежегодных объемов 
8 млн тонн речники перешли к ис-
пользованию вместительных налив-
ных барж толкаемого типа. В свою 
очередь, автомобильные перевоз-
чики внедрили прицепы-цистерны 
большей емкости. Сходные иннова-
ции охватили и железнодорожников. 

За 1957–1967 годы европейские 
неф тяные компании вложили в строи-
тельство нефтепроводов 725 млн долл. 
США, что позволило создать сеть общей 
производительностью 170 млн тонн 
в год. В 1958 году в строй ввели Северо- 
западный нефтепровод, проложен-
ный из Вильгельмсхафена до Кельна 

протяженностью почти 400 км. Бла-
годаря этой стальной артерии порт, 
рассчитанный на прием крупнотон-
нажных танкеров, стал вторым по гру-
зообороту в ФРГ. Нефтепровод снаб-
жал сырьем сразу несколько крупных 
НПЗ, расположенных вдоль его трассы.

В 1960 году в эксплуатацию ввели 
нефтепровод Роттердам — Рейн. На-
чинавшаяся в нидерландском порту 
магистраль пропускной способно-
стью 36 млн тонн нефти в год доходила 
до германского Франкфурта-на-Майне. 
К 60-м годам из портов Средиземно-
го моря нефть транспортировали три 
трубопровода. Самый протяженный 

П

схема южноевропейсКого 

нефтепровода

участоК трубопровода между Карлсруэ и ингольштадтом  

готовится К сварКе, 1963 г.
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из них — Южноевропейский — соеди
нял французскую Лаверу с Карлсруэ. 
Из этой немецкой приграничной «сто
лицы права» два отвода подходили 
к Мангейму и Шпайеру, третий до
стигал промышленной Саарской об
ласти, четвертый заканчивался близ 
Меца, во Франции. Южноевропей
ский нефтепровод снабжал восемь 
НПЗ: три во Франции, четыре в Гер
мании и один в Швейцарии.

До начала 70х годов стальная ар
терия имела мощность 35 млн тонн 
нефти в год. Затем параллельно бы
ли построены еще две нитки, что по
зволило довести объемы транспор
тировки до 90 млн тонн нефти в год. 
Половину этих объемов составляла 
нефть с Ближнего и Среднего Востока.

Центральноевропейский нефте
провод, введенный в эксплуатацию 
в 1960 году, начинался в итальянском 
порту Генуя. На своем пути в Германию 
и Швейцарию магистраль поднима
лась на высоту 2 тыс. м над уровнем 
моря. При прокладке нефтепровода 
в горах по скальным грунтам приме
нили множество новых технических 
методов. Для доставки материалов 
и оборудования в труднодоступные 
места широко использовались вер
толеты. Для предотвращения рис
ков, связанных с размывами тран
шей изза разлива горных рек, при 
их переходе сооружались специаль
ные мосты. Особую сложность для 

строителей представляли участки, 
где требовались трубы с малым ра
диусом изгиба. Стандартные трубо
гибочные машины на трассе такое 
выполнить не могли. Трубы с нужным 
изгибом изготавливались на заводе 
и доставлялись авиацией.

Свою интересную историю име
ет и Трансальпийский нефтепровод. 
Необходимость его создания была 
обусловлена бурным ростом про
мышленных центров Центральной 
Европы в середине XX века. К строи
тельству 753километровой магистрали 
приступили в 1961 году, однако при
остановили процесс ввиду высоких 
экономических затрат и протестов 
экологов. Трубопровод сдали толь
ко в 1966 году. 

Начинаясь от морского терминала 
в итальянском Триесте, трубопровод 
пересекает Альпы, преодолевая цент
ральный хребет по трем 7километ
ровым тоннелям. Затем магистраль 
проходит по Австрии и на территории 
Германии разделяется на два ответ
вления. Одно из них заканчивается 
в Карлсруэ, другое — в Нойштадте. 
Благодаря сооружению перемычек 

с другими европейскими трубопровод
ными системами, такими как Адрия — 
Вена, сырье из Трансальпийского неф
тепровода поступало даже на круп
нейший австрийский НПЗ в Швехате, 
под Веной, и на чехословацкие заводы 
к северу от Праги. Пропускная спо
собность нефтепровода составляет 
45 млн тонн в год. Для доставки та
кого количества нефти автомобиль
ным транспортом потребовалось бы 
ежедневно задействовать 10 тыс. ав
тоцистерн — представьте себе такой 
«конвой» на альпийских серпанти
нах и немецких автобанах, не таких 
уж и многополосных. 

Остается добавить, что к 1980 году 
магистральные нефтепроводы Западной 
Европы стали составлять единую систе
му. Больше всего этот вид транспорта 
углеводородных ресурсов был развит 
во Франции, в Германии, Италии, Ве
ликобритании и Нидерландах. 

Использованы материалы книги: 
Бахтизин Р.Н., Мастобаев Б.Н., Сощенко А.Е., 

Макаренко О.А. Развитие мировой 
системы нефтепроводного транспорта. — 

М.: ООО «Издательский дом «Недра», 2018
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ЗА 1957–1967 ГОДы ЕВРОПЕйСКИЕ 

НЕФТяНыЕ КОМПАНИИ 

ВЛОжИЛИ В СТРОИТЕЛьСТВО 
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Красочным гала-Концертом на сцене государственного театра 
«руссКая песня» 4 деКабря 2023 года в мосКве завершился 

международный КонКурс «КтК — талантливым детям». в этом 
году фестиваль состоялся в 25-й раз, продемонстрировав 

интересный генезис сразу по ряду направлений

Эпоха открытий

Автор 
дмитрий Константинов

од от года международный 
конкурс детского и юно-
шеского творчества «ктк — 
талантливым детям» бьет 

свои же статистические рекорды. 
В 2023 году число участников пер-
вого отборочного этапа из астрахан-
ской области, республики калмыкия, 
Ставрополья и краснодарского края 
превысило 19 тыс. Жюри рассмотре-
ло свыше пяти тысяч заявок. Более 
девяти тысяч конкурсантов успеш-
но прошли отбор во второй этап. 
Для них в общей сложности было 
организовано 140 мастер-классов, 
которые провели известные дея-
тели культуры и педагоги.

— Заинтересованно и увлеченно 
ребята прошли большой и сложный 
путь, — рассказал корреспонденту 
телеканала «россия» во время мос-
ковского гала-концерта эксперт 
конкурса, почетный деятель ис-
кусств города Москвы александр 

кольцов. — процесс подготовки 
занял полгода, и сейчас можно уви-
деть, насколько все это оказалось 
результативным.

третий конкурсный этап прошел 
в сентябре и начале октября в регио-
нальных столицах: астрахани, Эли-
сте, Ставрополе, краснодаре, Ново-
российске. Здесь были определены 
лау реаты и победители — всего около 
300 человек. В ноябре эта «сборная 
команда» вместе со своими наставни-
ками отправилась на международный 
культурный объединяющий форум 
«Москва встречает друзей». к ним 
присоединились лауреаты конкур-
са Jas Tolquin из четырех областей 
республики казахстан: атырауской, 
Западно-казахстанской, Мангиста-
уской и актюбинской.

— У ктк особая миссия в ре-
гионах присутствия — ответствен-
ное отношение к тем, кто будет жить 
завтра в нашей стране, — отметила 

в своем приветствии участникам 
гала-концерта председатель пра-
вительства республики калмыкия 
Гиляна Босхомджиева. — В Деся-
тилетие детства, объявленное пре-
зидентом российской Федерации, 
консорциум реализует активную 
политику поддержки подрастающе-
го поколения, воспитания и разви-
тия юных талантов. Ежегодно около 
2000 детей в калмыкии участвуют 
в конкурсе ктк, сотни становят-
ся победителями. Награды, дип-
ломы, подарки — все это тоже важ-
но, но главное, что дети получают 
уникальную возможность проявить 
себя, получить уверенность в своих 
силах, одаренности, востребован-
ности. и такая проба пера останет-
ся в их сердцах навсегда.

В Москве лауреаты и победители 
региональных этапов приняли уча-
стие в мастер-классах, организо-
ванных педагогами ведущих вузов, 

Г
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артистами столичных театров, из-
вестными деятелями искусств. Юные 
гости московского форума также 
получили возможность осмот реть 
столичные достопримечательно-
сти, принять участие в экскурсиях 
и культурных программах.

— Ценность мастер-классов не толь-
ко в том, что они подтягивают в про-
фессиональном плане, — проком-
ментировал занятия участник астра-
ханского оркестра медных духовых 
и ударных инструментов The Color 
Brass Алексей Акимов. — От педаго-
гов узнаешь интересные вещи, кото-
рые не знал раньше, и заряжаешься 
особой энергией, что так важна для 
выступления на большой сцене. 

В этом году креативная команда 
гала-концерта решилась на интерес-
ный (и, как оказалось, успешный) экс-
перимент, на пару румбов сдвинув 

штурвал управления сюжетной кон-
цепцией от формальной логики в сто-
рону некоторого сюрреализма. Если 
на протяжении спектакля 2022 года 
«Путешествие за мечтой» конкур-
санты более или менее удачно ил-
люстрировали своими выступления-
ми различные исторические эпохи, 
то ставшее основой гала-концерта 
2023 года театрально-музыкальное 
шоу «Таинственный остров» дава-
ло им определенно большее поле 
для маневра. 

Щедро насыщенный героями (ко-
роли, пираты, сирены, Иван-царевич, 
Садко — богатый гость, Лео нардо 
да Винчи, жар-птица и т.д.) сюжет поз-
волил органично выглядеть на сцене 
музыкальным номерам практически 
любых жанров. Технический уровень 
визуальных эффектов был по-настоя-
щему голливудским, и здесь сыграли 
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свои роли не только передовая про-
екционная техника, но и человече-
ский фактор. И еще одна важная де-
таль отличала гала-концерт 2023 года 
от всех предыдущих: музыкальное 
сопровож дение вживую осущест-
вляли музыканты CPC Orchestra — 
коллектива, собранного дирижером 
и экспертом конкурса Николаем Ко-
жиным из числа лучших участников 
предыдущих фестивалей.

— Все дети разные, у каждого свой 
подход к выступлению, своя степень 
волнения, артистизма, техничности, 
ориентированности на сцене, — по-
яснил в антракте Николай Кожин, 
пианист, дирижер, педагог, лауреат 
международных конкурсов, член 
Российского музыкального сою за. — 
Участие в такой масштабной поста-
новке — непростая задача для детей, 
но вместе с тем это и неоценимый 

опыт. Чем больше ребята заинтере-
сованы в мастер-классах, тем боль-
ше новых знаний они там получают. 
Выстраивается интересный диалог, 
обмен впечатлениями и эмоциями, 
и это также полезно и педагогам. 
Именно тогда в обучении достига-
ется подлинный прогресс.

Вопреки обыкновению на «Таин-
ственном острове» не награждали, 
шоу завершал гимн «КТК — талант-
ливым детям», исполненный на сцене 
всеми участниками. Возможно, ма-
териализовалась ранее высказан-
ная идея: до Москвы это конкурс, 
борьба и призы, а в Москве фести-
валь, равноправное общение и об-
мен опытом.

— К моему счастью, сегодня на сце-
не стояли сразу несколько моих вос-
питанников: сыгравший главную роль 
Ивана-царевича Степан Подайко, 

исполнительница роли сирены Ор-
феи Мирослава Лаврусь и младшая 
группа нашей театрально-эстрадной 
студии, задействованная в прологе 
и эпилоге. Я довольна как педагог, 
как участник, как зритель. Спасибо 
за эту возможность, за фейерверк 
талантов и эмоций, — поделилась 
впечатлениями режиссер Алена 
Осипенко.

— За желанием таких, как КТК, 
крупных компаний вкладывать 
средства не только в производ-
ство, но и в подрастающее поко-
ление, стоит будущее всей страны 
и каждого ее региона, — подчеркнул 
на форуме вице-губернатор, пред-
седатель правительства Астрахан-
ской области Олег Князев. — Кон-
сорциум основал добрую традицию 
каждый год вдохновлять и мотиви-
ровать юные таланты и привозить 
лучших из них в Москву, что до-
стойно всеобщего уважения. По-
здравляя победителей 2023 года, 
мы уже смотрим вперед, ждем но-
вые таланты в новом году. 

Всеми фибрами сюжета напоминая 
об эпохе Великих географических 
открытий, юбилейный гала-концерт 
запомнился многими выступления-
ми. Будет ли их больше в следующем 
году, станут ли они ярче, покажет 
время. Его, кстати, остается не так 
много до старта следующего конкур-
са, и думать над записью заявочного 
видео пора уже сейчас.

— Фестиваль «КТК — талантли-
вым детям» зародился 25 лет назад. 
Каждый год он открывает дорогу 
на большую сцену юным талантам 
из регионов присутствия Каспий-
ского Трубопроводного Консорциу-
ма, — отметил в своем приветствии 
лауреатам 2023 года генеральный 
директор КТК Николай Горбань. — 
Удивительно, но сейчас в конкурсе 
участвуют дети тех, кто выходил 
на сцену наших самых первых фести-
валей. Такая преемственность поко-
лений говорит прежде всего о том, 
что конкурс «КТК — талантливым 
детям» за 25 лет пустил глубокие 
корни, стал неотъемлемой частью 
культурной жизни, ожидаемым и ра-
достным для всех событием. 
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Кофе или чай — у Каждого напитКа существуют свои поКлонниКи 
и эКсперты. исследование о Кофе «панорама КтК» уже 

публиКовала в 2021 году. настала очередь чая

Чайные церемонии

Автор 
андрей лебедев,  

ведущий специалист по управленчесКой отчетности 
и Контролю затрат ао «КтК-р»

ля большинства из нас чай — 
первый напиток, с которым 
знакомишься в детстве. 
По всему миру чаепитие — 

это не просто рутинное действие, 
а событие, ритуал, повод для встре-
чи всех домашних, сопровождаемой 
неспешной беседой, обменом ново-
стями, подведением итогов дня. Дру-
гими словами, это и есть в упрощен-
ном смысле то, что называют чайной 
церемонией — некий установленный 
порядок и ритм действий со своим 
кругом участников. 

Чай пили везде: дома, в гостях, 
на природе, в походе. В моем дет-
стве это был в основном крепкий 

черный чай из индии или Шри-Ланки 
или краснодарский чай. несколько 
позже на столе появился китайский 
и японский чай.

В детстве чаепитие обязательно 
сопровождалось чем-то вкусным: 
домашним вареньем, блинами, бу-
тербродами, конфетами. Помню, 
что добавляли сахар и лимон, а ино-
гда и молоко. Повзрослев, мы стали 
пить чай ради самого чая, тщательно 
готовя воду и заварку, выбирая посу-
ду, смакуя сортовые оттенки вкуса 
и наслаждаясь цветом и ароматом. 

Через увлечение кофе я также 
прошел и поэтому могу утверждать 
компетентно: у этого напитка и чая 

две разные роли, два функционала. 
Кофе — это стартер организма пе-
ред началом рабочего дня и в пе-
рерывах. а чай — это настроение, 
отдых, напиток, который ассоции-
руется с возвращением в домашний 
уют и к семейному очагу. Как мне 
кажется, каждый из этих напитков 
прочно занял свое место в нашей 
жизни и не конкурирует.

происхождение видов
Чай — достаточно емкое понятие, 
обозначающее как исходное расте-
ние — камелию китайскую, — так и на-
питок, завариваемый из ее листьев 
и почек. Камелия наиболее известна 
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по своей декоративной разновидно-
сти с красивыми цветками — камелии 
японской. Но чай делают не из нее, 
а из других видов камелий, таких 
как китайская (кустарник) и ассам-
ская (прямоствольное дерево). Эти 
вечнозеленые растения живут долго 
и плодоносят 100 и более лет.

Слово «чай» происходит из ки-
тайского языка, откуда его позаим-
ствовали другие народы, воспроиз-
ведя на свой лад. Примечательно, что 
в разных провинциях Поднебесной 
это слово произносили по-разному. 
В Северном Китае, откуда историче-
ски завозили чай в Россию, словом 
«ч’а» обозначали «молодой листочек», 
лист с чайного куста, который пока 
не прошел фабричную обработку. 
Готовый сухой черный чай называли 
«у-ча», а напиток из него — «ч’а-и». 
Так и появилось слово «чай» в рус-
ском языке.

В Индию, Пакистан и Бангладеш 
чай завозили из Западного Китая, 
где его называют «чхай» или «джай». 
В Средней Азии общеупотребитель-
ным стало «чай» или «чой». В Мон-
голию чай попал из Тибета, и там его 
называют «цай». В Калмыкии употре-
бляют слово «ця». Япония и Корея 
соседствуют с Восточным Китаем, 
поэтому чай там произносит-
ся как «тья». Большинство 
европейских народов 
познакомились с чаем 
через Юго-Восточный 
Китай, отсюда и на-
звание «ти» или «тэ».

Согласно ряду 
источников, чай как 
напиток впервые по-
явился в Китае более 
4700 лет назад. Однако 
находки диких или оди-
чавших чайных кустов в Ин-
дии и странах Индокитая делают 
версию китайского происхождения 
чая не такой уж однозначной. Но где 
бы ни появилась первой камелия, ки-
тайская чайная церемония оказала 
огромное влияние на формирование 
общемировых традиций. 

Существует много подходов к клас-
сификации чайных сортов. Наиболее 
распространенный — по степени 

ферментации. Под этим термином 
понимается брожение сока чайных 
листьев в результате взаимодей-
ствия с кислородом и под влияни-
ем микроорганизмов, находящихся 
на поверхности листа. Чтоб уско-
рить процесс ферментации, листья 
часто подвергают механическому 
воздействию: скручивают или сми-

нают. На процесс ферментации вли-
яют влажность, температура и время, 
поэтому производство чая по сей 
день сохраняет характер таинства 
и искусства. Именно благодаря 
ферментации и разным технологи-
ям производства с одного и того же 
куста можно получить различные 
типы готового чая. По легенде, лишь 
в середине XIX века (и то благодаря 
шпионам) в Европе узнали, что зе-

леный и черный чай собирают 
с одного куста.

По степени фермента-
ции выделяют черный 

(красный) и зеленый 
чай. Черный чай — это 
когда листья подвер-
гаются длительному 
процессу фермента-
ции (от нескольких 

недель до месяца), 
и в результате они при-

обретают темный цвет, 
а их настой — от оранже-

вого до темно-красного. Фер-
ментация придает такому чаю ме-
довые и цветочные нотки в аромате 
и характерную терпкость во вкусе. 

Зеленый чай — это неокислен-
ные или слабоферментированные 
(не более двух дней) листья зелено-
го цвета с настоем от неярко-жел-
того до зеленоватого. В аромате та-
кого листа отчетливо чувствуется 

травянистость (особенно у япон-
ской сенчи) и терпкость или слад-
коватость во вкусе. Ферментация 
останавливается быстрым нагревом 
листьев или обжаркой.

Белый чай собирают из типсов (ли-
стовых почек), иногда добавляют ли-
стья, которые не скручиваются. Цвет 
сухой заварки имеет белесовато- 

зеленый, иногда светло-желтый цвет. 
Желтый чай в процессе фермента-
ции проходит процедуру томления. 

Улун — разновидность полуфер-
ментированных видов чая, листья ко-
торых скручены. Улуны различаются 
по степени ферментации, поэтому 
цвет их варьирован от светло-зеле-
ного до красновато-бурого. В арома-
те много цветочных оттенков, а вкус 
сладковатый без терпкости. 

Отличительная черта пуэра — дли-
тельная ферментация. Естествен-
ное старение (вылеживание) чая 
проводится в течение нескольких 
лет, поэтому различают молодой 
и старый пуэр.

Кроме классификации по степе-
ни окисления и ферментации, суще-
ствует множество других классифи-
каций, например по форме. Знако-
мый с детства байховый чай означает 
«рассыпной» — в противополож-
ность прессованному. Встречается 
классификация по типу листа: так 
на упаковке индийского чая можно 
прочесть: флаури пеко, оранж пеко, 
пеко, пеко сушонг и другие.

Церемониальный этикет
Многовековая история чаепития 
в Китае сформировала свои тра-
диции, оставившие след в лите-
ратуре и визуальном искусстве. 
Примером такого исторического 
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наследия служит «Трактат о чае», 
написанный в VIII веке поэтом и уче
ным Лу Юем. Кроме классификации 
чая и способов его приготовления, 
книга дает рекомендации по вы
бору посуды, а также источников 
«правильной» воды для приготов
ления напитка. 

В Китае чайные традиции охва
тывают практически все жизненные 
обстоятельства, от бытовых до обря
довых. К примеру, существует осо
бое расписание: чай рассветный, 
утренний, послеобеденный, вечер
ний и ночной. 

Приглашение на чай может служить 
выражением знака уважения, когда 
в ресторане собираются старшие 
родственники. Чаепитие в семей
ном кругу — своеобразный ритуал 
восстановления или поддержки род
ственных связей, знак извинения или 
примирения, знакомство родителей 
с женихом или невестой. 

Среди китайских чайных цере
моний особое место занимает Гун
фу Ча (искусство чая). Родиной этой 
традиции считаются провинции Фу
цзянь и Гуандун. Много для развития 
и популяризации Гунфу Ча сделали 
китайские монахи, которые стран
ствовали по регионам и прославляли 
буддизм, соотнося с учением и тра
диции чаепития. Собственно гово
ря, термину «церемония» общество 

обязано монастырям и дворцам, где 
впервые стали пить чай, обсуждая 
высокие и вечные темы.

Для Гунфу Ча традиционно исполь
зуется чай сорта улун. В церемонии 
участвует большое количество чайной 
посуды: чайники из исинской глины, 
чайные пары из высокой узкой (вэн 
сян бэй) и низкой широкой (пин мин 
бэй) чаш для знакомства с ароматом 
и вкусом, чаша ча хэ, чаша «море чая» 
или «чаша справедливости» для рав
номерного распределения крепости 
настоя, чайный столик чабань, а так
же другие приборы и инструменты.

Перед церемонией мастер прогре
вает чайную посуду. За этим 
следует демонстрация 
чайных листьев. Чай 
засыпается в чайник 
и слегка встряхи
вается, затем за
ливается кипятком 
доверху. Первую во
ду не пьют, она служит 
для проливки листьев и уда
ления пыли. Вода сливается в чай
ные чаши и потом на чайник для его 
дополнительного обогрева. Вторая 
заварка длится 20–50 секунд, ма
стер выбирает оптимальное время 
по аромату улуна. 

Заваренный настой сливается в вы
сокую чашу, из нее гости вдыхают 
аромат, пьют же чай из низкой чаши 

маленькими глотками. Хороший чай 
должен оставлять глубокое обвола
кивающее послевкусие. Мастер от
крывает крышку чайника и знакомит 
с ароматом листьев. Далее процесс 
повторяется с увеличением интер
вала заварки.

Вторая и третья заварка наилуч
шим образом раскрывает вкус улуна, 
такой чай можно заваривать 3–8 раз. 
В завершение церемонии листья 
вынимаются из чайника и демон
стрируются гостям. Можно оценить 
величину раскрывшихся листьев, 
оценить их аромат и выразить ува
жение чаю и чайному мастеру. По
сле окончания церемонии вся по
суда тщательно промывается и су
шится на чабани.

Китайские чайные традиции широ
ко разошлись по всему миру и сфор
мировали целый ряд церемоний 
«с местным акцентом». Примером 
может служить японская чайная це
ремония. Проникнув в Страну вос
ходящего солнца вместе с буддист
скими монахами в VIII веке, цере
мония ощутимо преобразилась под 
влиянием традиционных принципов 
вабисаби: гармонии, почтительно
сти, чистоты и тишины. Появились 
чайные домики в садах с каменными 
дорожками, поведение участников 
во время церемонии стало театра
лизованным — каждое движение 
осознано, внимание сосредоточено 
на духовном взаимодействии чайно

го мастера и гостей. 
Свод правил японской 
чайной церемонии под

робно описан монахом 
Сэнно Рикю в «Кни
ге чая». Впервые стала 
использоваться про

стая посуда, чтобы пока
зать естественность, скры

тую красоту вещей. Такой посуды 
насчитывается 37 видов, и с одним 
из них — Раку — я познакомился 
в Музее имени Пушкина в 2015 году. 
Стиль керамики максимально вопло
щает идеи Сэнно Рикю — «простота 
и безыскусность». Чаши и чайники 
сделаны вручную без использова
ния гончарного круга, форма и цвет 
каждого предмета индивидуальны.
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Чайная vs кабак
Считается, что первый чай в Россию 
привезли в 1634 году из Монголии 
в подарок царю Михаилу Романо-
ву. К концу XVII века чаем торгова-
ли на Красной площади, вывозя его 
из Китая через Сибирь. Доставка за-
нимала от полугода и была опасным 
делом: купцов в пути часто грабили. 
Массовая чайная культура раньше всех 
в России зарождается именно в Бе-
локаменной, где к середине XIX ве-
ка насчитывалось свыше 100 чайных. 
Цена на чай со временем становится 
все более демократичной, им начина-
ют торговать на ярмарках в Нижнем 
Новгороде, Туле и Санкт-Петербурге. 

Распространение чая в России 
поддерживалось на государственном 
уровне. Чайным заведениям предо-
ставлялись налоговые льготы, под-
делка строго наказывалась. Стати-
стика показала, что там, где возника-
ли чайные, сокращалось количество 
кабаков. Чайные начинали работать 
уже с пяти утра, обслуживая извоз-
чиков, пекарей, лавочников и двор-
ников. Как правило, такое заведение 
состояло из трех комнат с больши-
ми столами, накрытыми скатертями, 
и лавками. Кроме чая, можно было 
купить молочные продукты, бубли-
ки, пироги и сахар. Чай завари-
вался в чайниках, которые 
ставили на самовары. Са-
мовары давали кипяток 
и при этом обогревали 
помещения. 

У зажиточных горо-
жан и знати была воз-
можность покупать высо-
кокачественный зеленый 
и черный китайский чай: жем-
чужный отборный, императорский 
лянсин, юнфаго с цветами, китайский 
с жасмином. В чайных подавали чер-
ный чай самых дешевых сортов, по-
рою с добавками иван-чая (кипрей). 
Наилучшим образом русскую чайную 
церемонию иллюстрирует картина 
Бориса Кустодиева «Купчиха за чаем» 
1918 года. Накрытый скатертью стол, 
уставленный разного рода угощени-
ями, преимущественно сладкими. 
Чай традиционно пьется вприкуску, 
иначе он «пустой». На столе булки, 

бублики, баранки и сушки, по сезо-
ну — фрукты-ягоды и (или) варенье. 
Заварочный чайник греется на са-
моваре, у людей зажиточных вместе 
с сахарницей, молочником и чашками 
он составляет единый изящно распи-
санный сервиз, порою даже с порт-
ретами. В тон скатерти подобрано 
специальное чайное полотенце — 
утирать разгоряченные процессом 
чело и ланиты.

В генеральских семьях с опытом 
турецкой кампании чай иногда пьют 
из стеклянных стаканов в серебряных 
подстаканниках. Гастроисторик Ви-
льям Похлебкин отслеживает корни 
возникновения традиции русского 
романса именно в чайном застолье. 
За столом сидят подолгу, выпивая 
до десяти чашек подряд, кто-то не-
избежно берет гитару. Знаком неже-
лания более пить чай в среде аристо-
кратии считается опущенная в пу-
стую чашку ложечка. Крестьянство 
и пролетариат в таких случаях чашку 
просто переворачивают вверх дном.

С конца XIX века в России чай 
включен в состав армейского доволь-
ствия. К этому времени свои чайные 
традиции заводят и флот, и железная 
дорога. Как отмечает все тот же По-

хлебкин, к началу ХХ столетия Рос-
сийская империя становится 

самой чаепотребляю щей 
страной в мире со сво-

ими традициями, план-
тациями, фабричным 
производством чая, 
посуды и самоваров.

История чая на этом 
не заканчивается, она 

неизбежно требует про-
должения, поскольку еще 

много о чем можно рассказать. 
О «ближайших родственниках», та-
ких как матэ и масала, о чайных турах 
в Китай, Шри-Ланку и другие стра-
ны. Поэтому продолжение следует, 
а на сегодня завершить хотелось бы 
русской народной пословицей «Чай 
пить — приятно жить». 

Использованы материалы книг:
Похлебкин В.В. «Чай. Его типы, свойства, 

употребление». М., 2019
Виногродский Б.Б. «Путь чая». М., 2018

Выбор сорта. Мои текущие пред-
почтения: китайские красные дянь 
хун сунь чжень, лапсанг сушонг, 
габа алишань редхей и японский 
зеленый жареный ходзича. 

Вода. Смягченная вода из филь-
тра, без резкого вкуса.

температура. Разный чай тре-
бует разную температуру воды. 
не доводить до долгого сильного 
кипения и не кипятить повторно. 
я следую китайской терминологии. 
«крабий глаз» — когда вдоль сте-
нок чайника начинают поднимать-
ся маленькие пузырьки воздуха. 
«Рыбий глаз» — подъем пузырьков 
становится стремительным, вода 
слегка мутнеет, а потом белеет. 
на этом этапе пора снимать чай-
ник с огня. «Шум ветра в соснах» — 
бурное кипение с лопающимися 
на поверхности пузырями. Такую 
воду называют «стариковской» 
или «седой», и для заварки она 
непригодна. 

посуда. Вкусный чай можно 
получить и без дорогого и раз-
нообразного комплекта посуды. 
как минимум нужен хороший ке-
рамический чайник с ситечком, 
или гайвань, если предпочитаете 
традиционное, или современный 
типот из стекла с кнопкой. Типот 
позволяет проливать воду чрез 
заварку несколько раз, лучше со-
храняя аромат листьев и выступа-
ет своеобразной «чашей справед-
ливости». позволяющей получить 
сбалансированный вкус напитка 
и не передержать крепость заварки.

темп. не спешить! как и служенье 
муз, приготовление чая не терпит 
суеты. Суть церемонии в том, чтобы 
настроить на определенный ритм 
и отвлечь от повседневных забот.

Чайная цеРеМония 
В доМаШних уСлоВиях:
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ИсторИя одного хоббИ, вознИкшего Из прИятной мелочИ, но очень 
сИльно ИзменИвшего досуг И всю жИзнь, поспособствовавшего 
освоенИю новых маршрутов И спецИальностей И в то же время 
позволИвшего завестИ Интересные знакомства И получИть много 
сИльных ощущенИй от жИзнИ

Автор 
сергей сластенко, 
старшИй Инженер по связИ ао «ктк-р»

самом начале этой истории 
появляется милый щенок, 
который затем вырастает 
в огромного пса, красиво-

го и дружелюбного. потом, «чтобы 
не было скучно», собак становится 
две. большим собакам тесно во дво-
ре, им нужно где-то побегать на во-
ле, но, на счастье, вокруг каменных 
джунглей пока еще сохранились 

леса, поля и горы. чтобы туда бес-
препятственно добраться, на семей-
ном совете принимается решение 
о покупке внедорожника. выбор 
пал на Land Rover Defender, тот са-
мый английский уазик, немолодой, 
но еще крепкий и надежный. знал 
бы он, что ему предстоит…

достаточно быстро все окрестно-
сти были изведаны, простые лесные 

дороги освоены, а душа просит че-
го-то поинтереснее. Этим оказыва-
ются внедорожные соревнования: 
спринт, трофи-рейд, триал. разные 
правила, разные условия. геогра-
фия — окрестности новороссий-
ска, краснодара, абинска, горячего 
ключа. но, как оказалось, соревно-
вания приводят к поломкам, а полом-
ки заканчиваются дорогостоящим 

В

САМЫЙ ПОЛНЫЙ ПРИВОД

ремонтом. Так возникает проект 
(совместный с Александром Са-
вичем, ведущим аналитиком по се-
тевой инфраструктуре) по строи-
тельству спортивного автомобиля 
на базе «Нивы».

От «Нивы», конечно, там мало 
что осталось: подвеска Audi, каркас 
безопасности в салоне, спортив-
ные сиденья с четырехточечными 

ремнями, лебедка в базе, пневмо-
система для включения блокиро-
вок отдельно в переднем и заднем 
редукторах и многое другое. Со-
ревнования становятся сложнее. 
В 2023 году участвовали в суточной 
гонке «Шаханбаш» — заслуженное 
4-е место, не призовое, но все рав-
но повод для гордости. Серьезные 
соперники, очень неблагоприятные 

6 лайфхаков 
от джипера 
со стажем
• лопата, домкрат-хайджек, 

набор инструментов — 
минимум, который всегда 
надо брать с собой в лес.

• исправная лебедка важ-
нее блокировок и внедо-
рожных покрышек.

• Здравый смысл — во главе 
всего. лучше найти объ-
езд, если есть возмож-
ность, а не нырять в глу-
бокую лужу.

• Навигатор, а лучше два! 
обязательно заранее за-
грузить карты района. 
в лесу интернета нет. 

• связь! если поездка осу-
ществляется нескольки-
ми машинами, важно об-
завестись рациями и же-
лательно узнать канал, 
используемый местными 
джиперами.

• самое главное правило — 
не мусорить в лесу! и ес-
ли используется лебед-
ка, корозащитная стропа 
обязательна, чтобы не по-
вреждать деревья.



погодные условия, поломка, ремонт 
в лесу — каждая такая подробность 
заслуживает отдельной истории. 

По мере сил пытаюсь все самое 
интересное запечатлеть на своем ин-
тернет-канале, для этого приходится 

осваивать новые для себя профес-
сии оператора и монтажера… А еще 
автомеханика. И сварщика. И с не-
давних пор токаря. Впереди гран-
диозные планы — переход в другую 
категорию на соревнованиях, ТР3. 

Для этого с Александром хотим 
построить прототип — автомобиль 
собственной конструкции. Работа 
идет. Надеюсь, в 2024 году откро-
ем сезон соревнований на новом 
«монстре».  



КТК-Р, МОсКОВсКиЙ ОФис
115093, Россия, г. москва, ул. Павловская, д. 7, стр. 1
тел.: +7 (495) 966-50-00
факс: +7 (495) 966-52-22
e-mail: Moscow.reception@cpcpipe.ru

КТК-Р, НОВОРОссиЙсК
353900, Россия, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Исаева, д. 1
тел.: +7 (8617) 29-43-00
факс: +7 (8617) 29-40-09
e-mail:  Novorossiysk.reception@cpcpipe.ru

МОРсКОЙ ТЕРМиНАл КТК-Р
353900, Россия, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, территория Приморский округ
морской терминал
тел.: +7 (8617) 29-40-00
факс: +7 (8617) 29-40-09
e-mail: MarineTerminal.reception@cpcpipe.ru

КТК-Р, зАПАДНЫЙ РЕгиОН
350000, Россия, г. Краснодар,  
ул. буденного, д. 117/2
тел.: +7 (861) 216-60-00
факс: +7 (861) 216-60-90
e-mail: Krasnodar.reception@cpcpipe.ru 

КТК-Р, сТАВРОПОлЬсКиЙ КРАЙ
355000, Россия, г. Ставрополь,  
пер. Рылеева, д. 7, офис 208
тел.: +7 (861) 216-60-00
e-mail: Krasnodar.reception@cpcpipe.ru

КТК-Р, цЕНТРАлЬНЫЙ РЕгиОН
414040, Россия, г. Астрахань, 
 ул. Куйбышева, д. 62
тел.: +7 (8512) 31-14-00, 31-14-99
факс: +7 (8512) 31-14-91
e-mail: Astrakhan.reception@cpcpipe.ru 

КТК-Р, РЕсПУБлиКА КАлМЫКия
358000, Россия, г. Элиста,  
ул. В.И. Ленина,  
д. 255a, офис 608
тел.: +7 (8512) 27-13-89
e-mail: Elista.reception@cpcpipe.ru 

КТК-К, ВОсТОчНЫЙ РЕгиОН
060097, Казахстан, г. Атырау,  
пр. Абилкайыр хана, 92в,  
бц «Гранд Азия»
тел.: +7 (7122) 76-15-00, 76-15-99
e-mail: Atyrau.reception@cpcpipe.ru

КТК-К, АсТАНА
010000, Казахстан, г. Астана,  
ул. Кунаева, д. 2, 10-й этаж
тел.: +7 (7172) 79-17-00
факс: +7 (7122) 76-15-91
e-mail: Astana.reception@cpcpipe.ru

Корпоративное издание «ПАНОРАмА КТК». №1 (44), февраль 2024. Номер подготовлен пресс-службой КТК. 
Редактор: Дмитрий Константинов. E-mail: Dmitriy.Konstantinov@cpcpipe.ru; Pavel.Kretov@cpcpipe.ru. 
Тел.: +7 (495) 966-50-00 (доб. 5323, 5220). www.cpc-online.ru
Издатель: ООО «медиа-Сервис». 111116, г. москва, ул. Энергетическая, д. 16, корп. 2, эт. 1, пом. 67, комн. 1. www.vashagazeta.com. 
Тел.: +7 (495) 988-18-06. E-mail: ask@vashagazeta.com. Генеральный директор: Владимир Змеющенко.  
Ответственный редактор: Юлия Кузнецова. Арт-директор: Юлия Осинцева. Дизайнер: Гульнара Аглямутдинова. 
фотографии: пресс-служба КТК, Shutterstock/FOTODOM, East News, Fine Art Images/FOTODOM.
Отпечатано в типографии «А2Пресс»: 115088, москва, 2-й Южнопортовый пр., д. 26а, стр. 12.
Любое использование материалов без согласия редакции запрещено. 



КАСПИЙСКИЙ ТРУБОПРОВОДНЫЙ
КОНСОРЦИУМ: 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРОЕКТ,  
ПРОВЕРЕННЫЙ ВРЕМЕНЕМ




